

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CA-TORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO 1.321

EMPIEZA LA BATUDA

Dato y Romanones

Ha comenzado la representación. Anunciados sendos discursos de los que acudían fuerzas monárquicas, estamos en el momento crítico de ver quien da más. Dato, Romanones, Maura, Melquiades Alvarez, tienen pedido turno. Romanones y Dato, han consumido el suyo. Pero, antes de comentar nada, se ocurre preguntar, ¿hay pugilato de capostotes monárquicos? ¿Se presentan brumas y celajes en la situación ministerial? ¿Vamos hacia una crisis próxima, ó está remoto todavía el cambio de Gobierno? Cualquiera lo sabe. Romanones, hasta ahora el más explícito, declarando que no apetece el Poder, ha afirmado que está dispuesto ó tomarlo en cuanto se le llame. Y continúa la duda. No sabemos si los jefes de partidos ó grupos monárquicos tratan de ponerse en contacto con el pueblo, ó realizan una exposición de ofertas partidistas, para que el Poder moderador juegue la carta que más le seduzca.

Entre los discursos de Dato y Romanones, no es posible buscar puntos de comparación. El jefe del Gobierno, no ha realizado un viaje político; su ida á Barcelona, obedece á móviles de orden secundario; por el contrario, el conde de Romanones, ha ido á Palma de Mallorca para decirnos desde allí cuál es su pensamiento en relación con todos los problemas nacionales. Así, pues, del jefe de los liberales, había derecho á esperar que adoptase actitudes dafianas y concretas; del Sr. Dato, cuantas declaraciones hiciera, podía decirse que nos eran dadas por añadidura.

No es de extrañar, por tanto, que el jefe del Gobierno se haya limitado á cumplir. Pero, no obstante su parquedad, no ha dejado de hacer afirmaciones terminantes. Dejando á un lado el resobado tópico de la tregua política, como necesidad imperiosa de que el alma nacional aparezca una, é indivisible, vamos á enunciar, someramente, los puntos de vista del Sr. Dato. Son los siguientes: Para la guerra, sólo pide al pueblo una gran piedad; esto parece la traducción sentimental del grotesco botónico: «no me hable usted de la guerra.» Las Cámaras, deben continuar cerradas, á fin de que los ministros, redimidos de asistir á los debates, puedan realizar la acción política intensa que los actuales momentos reclaman. Y, en cuanto á las reivindicaciones de Cataluña, el jefe del Gobierno ha cumplido con una afirmación, una negación, un tópico y una limosna: habrá bonos de exportación por decreto; no habrá decreto de zonas francas; se procurará crear industrias nuevas, y el Gobierno, á medias con el rey, ha donado diez mil pesetas á la Sociedad La Alianza.

Esto es todo. Seguramente el Sr. Dato no ha complacido á la plutocracia catalana. Negar las zonas francas, y ofrecer el amparo para nuevas industrias, es salir del paso con promesas escritas sobre movieda arena. ¿A qué industrias nuevas se refiere el Sr. Dato? Así, de una manera genérica, cuesta poco hablar de nuevas fuentes de producción; pero valiera más que, específicamente, sin pensar en innovaciones, se viera la forma de sacar á flote á las industrias que subsisten á expensas de la ruina del consumidor. Ahora bien; es seguro que se trata de un tópico, y bien está; pase como latiguillo. Positivo, y hasta substancioso, no ha habido más que las diez mil pesetas, y esto, salvando el alto fin social del donativo, nos recuerda á los cuneros que defienden el acta repartiendo á tiempo unas pesetetas entre las Sociedades de lavanderas y de labradores. Como se ve, el viaje del Sr. Dato, no requería alforjas, habiendo establecido crédito para efectuar giros. Nosotros esperamos la «coda»; porque el viaje ha de tenerla. Nos referimos á la amnistía por delitos políticos y sociales, que es la aspiración más general y fervorosa de Cataluña. No ha aludido á ella el Sr. Dato, pero confiamos en que los hechos suplan á las palabras. Será la nota más saliente del viaje presidencial.

El conde de Romanones ha hablado ampliamente. Ha relacionado nuestra situación en Marruecos, con el problema mediterráneo, y éste con la conferencia de Cartagena y la ocupación de Tánger. En cuanto á nuestros intereses en el Me-

diterráneo, no ha sido parco el jefe de los liberales; así como tampoco en las relaciones de España con las demás potencias europeas. Nada que ocurra en el Mediterráneo de Oriente á Occidente, puede ser extraño á España. Sin nuestro conocimiento no debe modificarse lo más mínimo el régimen de lo que fué para la Corona de Aragón el «mar nuestro». Esto, así como los pactos entre España, Francia é Inglaterra, nos obliga á permanecer en inteligencia con las dos naciones aliadas. Y, dentro de esa relación cordial, el conde recaba para España la aspiración legítima de ocupar Tánger. Claramente expuesto ha sido el criterio del jefe de los liberales, que es el del instrumento de Gobierno que ha de sustituir á Dato. Si no se ha dado todavía con el objetivo concreto é integral de España, nos vamos aproximando. De la retórica, pasamos á las afirmaciones concretas, y, al hacerlo, con la fuerza fatal de la ley de gravedad vamos hacia los aliados. He aquí que, de gradación en gradación, se acercan las izquierdas españolas al ideal que hemos mantenido desde el primer día.

Se ha ocupado también el conde de Romanones en el problema ibérico. Ha dicho lo que mantuvimos nosotros replicando á los belicosos colegas, que ya veían á nuestras tropas siguiendo la ruta del general Concha. Las dos naciones peninsulares pueden constituir una gran fuerza. Exacto. Pero el nexo ha de ser la comunidad espiritual. Dos naciones que conservan su independencia absoluta, y que se unen por el cariño y el respeto para defenderse contra el exterior. Dos pueblos, con sus Estados constituidos, que hoy se observan recelosos, y deben proceder armónicamente, fraternalmente, en el orden comercial. Aspiración nobilísima que encontrará eco en las conciencias de ambos países; iberismo levantado, generoso, sin menguadas reservas, con amplio sentido de confraternidad. Ensuño menos químérico que el de Gibraltar, si se acaricia lealmente, sin el mental propósito de asestar un golpe alveo al régimen del pueblo hermano. Belleza que no será verdad, por la comezón insana y los apetitos bastardos de nuestro régimen, que, viéndose en espantosa decadencia, concibe disparatados proyectos de fantásticas expansiones. Clarividencia de un porvenir, que requiere, para convertirse en presente, una remoción profunda del orden político y social de España. Porque hacia el porvenir no se puede ir ni con regresiones, ni permaneciendo estancados, sino con afirmaciones progresivas.

Habló, finalmente, el conde de Romanones de su acercamiento al Poder. Aquí está la incógnita. ¿Cuándo sucederá á Dato? El jefe de los liberales no apetece el Gobierno, sin encontrarse en sazón; pero está dispuesto á responder en cuanto el Poder moderador le llame. Es la parte más anfibia del discurso. Después de saber lo que ha dicho el jefe de los liberales, adquirimos la convicción de que no sabemos nada. Estamos como antes; ahora bien, advertidos para cualquier sorpresa. Lo mismo puede venir al Poder Romanones para la Pascua que para la Trinidad, ó mañana mismo. El jefe de los liberales ha dejado margen á todas las hipótesis. Es decir, á todas, no. Maura, ha sido suavemente descartado. Las últimas palabras del discurso han constituido la partida de defunción del maurismo: «Quien no responde al requerimiento del Poder moderador—ha dicho el conde—, deja voluntariamente el Gobierno para que lo ocupe otro; desea ser sustituido.» Quizá no pensó lo mismo Maura; pero á la ignorancia de la ley no elude su cumplimiento.

Al mismo tiempo que dió el pasaporte á Maura, hizo el conde de Romanones un llamamiento á todos los liberales; á los demócratas, y á los que se han desprendido de las izquierdas republicanas. Fue algo así como el toque de Asamblea, que hace pensar en el próximo advenimiento del partido liberal al Poder. Y, conocida la idiosincrasia de los partidos monárquicos, ya se sabe de lo que depende el éxito de la llamada: la fuerza de afinidad de las fracciones políticas, está en relación inversa del cuadrado de las distancias... del presupuesto.

Dato y Romanones, han dicho su verdad; esperemos las de los que han de seguirles en la batuda.

también es muy cierto que han resultado ineficaces hasta ahora.

¿Para qué sirven las Juntas de Subsistencias? ¿Qué hacen? ¿Qué prevenciones adoptan contra la astucia de los acaparadores? ¿Han podido completar acaso las estadísticas de subsistencias que se propusieron hacer? Si lograron obtenerlas, ¿cuesta tanto ordenarlas y darlas á la publicidad? Lo que está fuera de toda duda, ¡ay! es que el pan adquiere contra todo, un precio imposible.»

«El Norte», de Bilbao: Comunicación de varios obreros sin trabajo.

«Sabido es por todo el mundo la espantosa crisis que existe en Bilbao; nosotros, no solamente nos lamentamos de caer de una peseta para llevar al estómago ó al de nuestros hijos aquello que es tan necesario en todos los estómagos.

Nos lamentamos más, aún, de ver liquidar en el Monte de Piedad ciertas prendas de abrigo de nuestras camas. Muchas de ellas están ya á punto de finalizar su tiempo; y por esto llamamos la atención del digno director de este diario, como del no menos digno director de «El Liberal», para que, de acuerdo, emprendan los medios más acertados en favor de nuestra pobreza próxima á fallar de un momento á otro en ese benéfico establecimiento llamado Monte de Piedad. Nosotros empezamos por llamar á las puertas del Club Cocherito para que del líquido que resulte de la becerada benéfica que piensa celebrar, destine cierta cantidad á tan humanitario fin aquí expuesto; y por último, señor director, de llamar á las puertas de otras sociedades y centros de espectáculos, se encargarán ustedes.

De ello no dudamos, puesto que en otras ocasiones análogas han demostrado su mayor interés y respecto á peticiones hechas por los obreros.

Bilbao, 16 de Abril de 1915.»

DE PROVINCIAS

(POR TELEGRAFO)

Exportación del trigo. El pueblo se opone á la salida del cereal. Orden del gobernador.

CADIZ, 18.—Al salir de Olvera unas caballerías cargadas de trigo, varios grupos trataron de oponerse.

El gobernador ha ordenado al alcalde de Olvera que diga á los propietarios que no vendan trigo al extranjero, por patriotismo y por humanidad, y caso de negarse á ello, se incautará del trigo la Junta de subsistencias.

El transporte libre de las patatas

VALENCIA, 18.—Los alcaldes de 41 pueblos y de 11 poblados de esta provincia, acompañados del comisario de Fomento, conde de Montornés; del senador Sr. Polo y de los diputados á Cortes Sres. Muga, Maestre y Simó, han visitado al gobernador y le han entregado una instancia para el Gobierno, pidiendo que se reforme la Real orden de 11 de Marzo último, en el sentido de que las patatas que se recolecten hasta el 30 de Agosto, puedan ser transportadas sin impuesto ni gravamen, y que se gestionen concesiones de tarifas especiales hasta la frontera y fletes de igual tipo que los anteriores.

La emigración de obreros á Francia. No se les da pan ni trabajo, pero se trata de impedir que emigren.

CASTELLON, 18.—El gobernador se propone impedir el viaje de numerosos obreros, que pensaban marchar al Mediodía de Francia.

Sólo se consentirá la salida de los obreros que tengan su documentación en regla; pues no parece cierto que haya allí trabajo.

Protesta pública contra la carestía de las subsistencias. Lluvia bienhechora

DENIA, 18.—Se ha celebrado una manifestación obrera, para protestar contra la subida de las subsistencias. La lluvia pertinaz que ha caído durante varios días ha salvado parte de las cosechas, que se creían perdidas.

DATO Y LA AMNISTIA

La Federación de Juventudes Radicales de Barcelona

AL PUEBLO:

Esta Federación, que ha vivido y vivirá siempre en constante relación con el alma popular, siendo su vocero más ardiente, necesita dirigirse hoy á la opinión pública para darle cuenta de las resoluciones que se ha visto en la dolorosa necesidad de adoptar, á fin de obtener por este medio su concurso activo y consciente, sin cuya colaboración no se sentiría jamás asistida de la confianza que le es precisa para actuar con decoro en la vida pública.

Nuestro ilustre jefe tuvo la feliz iniciativa de encomendar al pueblo la petición de indulto de numerosos luchadores que, por causas que no son del caso enunciar, no disfrutaban hoy de los beneficios libertadores de las distintas amnistías que desde 1910 hasta la fecha se han promulgado.

Esta Federación, dispuesta siempre á todo empeño noble, acogió con entusiasmo esta idea, que precisamente había de concretarse con motivo del viaje del presidente del Consejo á esta ciudad.

Estudió los medios mejores para alcanzar el nobilísimo resultado que se propuso el señor Lerroux, y supo acoplar á su campaña, iniciada con empuje, el concurso de todo el Partido Radical y de numerosas Sociedades políticas y obreras, que tuvieron su expresión elocuente y consoladora en el mitin del teatro Soriano, celebrado el pasado domingo.

Creíamos nosotros que, sobrándonos la razón, necesitábamos únicamente imponerla á los gobernantes por los únicos medios posibles hoy en el mundo civilizado; esto es, por

la presión de la opinión pública, á la que debíamos interesar mediante una activa y persistente agitación que hiciera tomar partido activo á toda la ciudad de Barcelona, que, simpatizando con tan humanitaria y equitativa idea, se mantenia, por culpables que no hemos de entrar á examinar, en peores actitud, fácil de interpretar á su capricho por gobernantes dispuestos siempre á gozar del «dolea far niente».

La política mezquina y mercantilista de agrupaciones que sólo viven de la codicia y de la antipatía de exclusivistas inicuos, cruzó en el camino con nuestra levantada opinión, haciendo surgir en toda España la absurda suposición de un consorcio de fuerza antagónicas para perturbar, por modos violentos y atentatorios á la dignidad del Poder, el viaje del Sr. Dato, distinguiéndose en esta apreciación diarios republicanos de vieja y probada historia, que no han acertado aún á penetrar en el corazón generoso de este pueblo, ni á comprender sus virtudes ciudadanas.

Los que reclamamos justicia para los perseguidos, seríamos los más formidables contrincantes de los energúmenos que blasfemaban de España. Como aquí no hay otra fuerza que la nuestra, dispuesta siempre á ejercer esa nacional tutela, abandonada por todos los Gobiernos en las negociables complacencias con los que ponen precio á todas las ideas y á todos los principios que visten con el honrado é inmaculado nombre de Cataluña.

Pero el hecho es que tal monstruosa suposición ha llegado á hacerse viva en letras de molde, y aún son muchos los que han visto con recelo lo que tan claramente había nacido como esta campaña «pro perseguidos», creyendo que la inexperiencia ó la fogosidad de las Juventudes podía facilitar el propósito al enemigo, hábilmente alejado de las responsabilidades callejeras mediante la publicación de una nota oficiosa cuyas costas no sabemos aún á lo que alcanzan, sin provecho alguno para los desgraciados que en el presidio, en la cárcel ó en la expatriación sufren los rigores de una incapacidad cruel de nuestros gobernantes.

El anuncio del mitin que debíamos celebrar hoy sábado, en la Casa del Pueblo, ha provocado el comentario y la interpretación en todas partes, y este Comité se ha visto abrumado por las objeciones de la masa de trabajadores que representan la institución La Alianza, así como por las súplicas y aun las lágrimas de familias que lloran la ausencia de sus deudos, condenados por algo político ó social, reputando inconveniente, ya que no peligroso, lo que en nuestro ánimo no era sino un medio más para fortalecer con el asentimiento popular, la petición que formulamos al Poder público, en nombre de la justicia y de la equidad.

Fueran para nosotros estas manifestaciones muy atendibles y de peso, pero no suficientes á hacernos desistir de nuestro propósito, si con ellas no hubiese coincidido la que para nosotros tiene todo el valor de la experiencia, toda la rectitud de la justicia, toda la bondad de la sabiduría: la de nuestro venerable amigo y maestro D. H. Giner de los Ríos, que así nos lo dice en admirable carta, que es raudal de sentimientos para los perseguidos, á la vez que soberbia lección de política, y la que nos induce á hacer el sacrificio de nuestra peculiar manera de pensar en esta cuestión, á fin de que, por nada ni por nadie, pueda jamás achacarse á impulsos de la Juventud ni concomitancias, cualquiera fueran casuales, con nuestros irreductibles enemigos políticos, ni mucho menos entorpecimientos ó dilaciones en la liberación de nuestros amigos perseguidos, por quienes estamos dispuestos á todos los sacrificios, incluso este que les ofendamos de nuestra contumacia revolucionaria, con el solemne juramento de que, agotadas todas las vías de contención que hoy se nos imponen como un aluvión inevitable, no dejaremos, convirtiendo la campaña en exclusiva personal de las Juventudes, hasta verlos reintegrados á sus hogares, utilizando los procedimientos y los medios que aconsejen las nuevas circunstancias que nosotros forjaremos, si la torpeza de los gobernante, no diera satisfacción á los justísimos anhelos del pueblo. Desistimos, pues, del mitin de hoy, y esperamos que la justicia de nuestra petición, apoyada por todos los que no han acertado á comprender la nobleza de nuestro propósito, convenga al Poder público de la inmediata necesidad de la reparación que le pedimos, pues para nosotros sería el mayor premio y el más preciado resultado de nuestro sacrificio de hoy.

R. Ulled, R. Guerra del Río, E. Fité F. Arellano, J. Ramis, D. Babra, V. Cucarella, B. Tolós, J. Domingo, J. Ulled, M. Santamaría.

Grave incidente austroitaliano

(POR TELEGRAFO)

Los austriacos pasan la frontera y atacan á un regimiento italiano

PARIS, 18.—De Milán dicen á «Le Figaro» que se han producido gravísimos incidentes en la frontera italoaustriaca.

Los austriacos entraron en territorio italiano y atacaron al regimiento de Bersaglieri número 11, destacado en la frontera.

Los italianos rechazaron el ataque y persiguieron á los agresores, penetrando 200 metros en territorio austriaco.

Parece ser que hay un centenar de muertos por ambas partes.

El coronel del regimiento ha sido llamado con toda urgencia á Roma, donde se guarda una impenetrable reserva acerca de este incidente.

Federación de Juventudes Radicales

Teniendo que tratar un asunto de gran importancia, se ruega á todos los presidentes de las Juventudes Radicales, asistan á la reunión que se celebrará esta noche á las diez en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.—El secretario, Juan Isern.

La semana clerical

Obligado reposo clerical. Por eso no hubo crónica de éstas el pasado lunes. Culto para los insaciables. Otras funciones. Santos en decadencia. El Papa, los aliados y Zaragoza que se exhibe. La frescura del nuncio y los fariseos.

Ha seguido, como era lógico y sucede todos los años, un descanso ó paréntesis, un respiro, á la agitación casi convulsiva de la cuaresma y de la Semana Santa. El clericalismo en sus diversas manifestaciones; política, propaganda, culto y prácticas religiosas privadas, no se diferencian de las otras actividades humanas que necesitan reposo después de un período de acción intensa.

En el fondo de los espíritus, por religiosos que sean, se deja sentir el cansancio, que es un peligro, porque lleva consigo la revelación de la vacuidad del dogma, de la fe, de la vida creyente.

Y bien, se dicen la inteligencia y la sensibilidad fatigadas, en un momento de lucidez; sí, murio Cristo, resucitó, hemos pensado en ello, lo hemos rumiado hasta la saciedad, nos lo han metido en el cerebro á gritos de predicador, con música bárbara de sochantres y órganos, ya destemplados, ya dulzones; con humo de incienso y de cereos, con ir y venir de ceremonias; nos hemos mortificado, hemos orado y á la postre ¿qué? El vacío; cosas que pasaron, conmemoraciones que volverán; ya concluyeron, estamos de nuevo en la existencia ordinaria que es lo real... ¿será todo lo otro ilusión? ¿O acaso artificial rutina, mantenida por los que de ella viven?

Hay que evitar con una tregua prudente que surja en las almas esa moción de la lógica, menos rara de lo que parece. Me sorprendió años hace con ella una monja ex-ciastrada, mujer lista y espiritual, que en su vida monástica dentro de una comunidad todo lo serio y observante posible, fué del todo fiel á sus deberes.

—Un día, al pie del gran crucifijo del coro, después de larga meditación, quedéme fijamente mirando á la efigie, y al cabo de pocos minutos de inacción mental, una voz interior decía con insistencia: Bueno ¿y qué? Lo hecho, hecho. ¿Jesús nos redimió con su muerte? Bien está: sería para que aprovecháramos su obra, no para que de continuo le diéramos vueltas en la cabeza á su padecer y nos mortificáramos, y yo me encerrara aquí no sirviendo de nada al mundo...

Sr. Edison inventó á fuerza de sudores el teléfono, ¿y qué ni para qué pasarnos la vida de rodillas ante sus retratos y meditando contristados en las dificultades que hubo de vencer, y dirigiéndole puros de enamorado? Usamos el teléfono y es lo mejor con que podemos honrar á Edison...

Así, dando vueltas á esta idea tan sana, llegó la monja hasta la exaltación; más tarde, hasta un sentir interno sintetizable así con Víctor Hugo: Vivamos, y sea lo que quiera; y por último á la pérdida completa de la fe. ¿Son consecuencias las de la fatiga religiosa?

Pero hay gentes que, ó son incapaces de ella, ó lo que me figuro más probable, no la experimentan, porque su práctica de la religión no pasa de entretenimiento recreativo. Para esos precisa que el culto no se interrumpa totalmente, y de ahí los quince días del Domingo de Ramos al Miércoles Santo inclusive, días de reposo preparatorio y toma de energías para la Semana Santa; de ahí así mismo la novena del Sacramento (Cuarenta Horas), que empieza en el Carmen el domingo de Resurrección, cuando ya está el mundo católico hasta la coronilla de funciones de iglesia, y de ellas óscansa en los toros, en los demás espectáculos y diversiones. Como ella, suele hacerse con menos ostentación, alguna otra: es necesario contentar á los insaciables.

Otros años he tratado aquí de la referida novena; motivo daba para ello. En el presente, no. Así, un par de días, aguanté cuatro sermones de pan llevar, y la música zanco y pedestre de Arenas; vi signos de decadencia y... ¡voy á contarle al público sólo esto! me dice: Que descanse el también un lunes de mis crónicas, y repose yo igualmente, que buena falta me hace. Por eso no hubo «Semana clerical» en el pasado lunes.

Ya en la semana que terminó el sábado, empezó á moverse el mundo clerical. «Cosas» pequeñas en los templos: una novenilla pobre á Santa Casilda en San Luis; lo único notable de ella, la magnífica efigie de la Santa, una preciosidad escultórica de los buenos tiempos de nuestra buena imaginaria; buenos tiempos de nuestra imaginaria; meñes mamarachos del padre Modesto Barrio; son insuperables.

Item: un triduo á San Expedito en las Recoletas, sin reconocimiento pero recordadas, de la calle de Hortaleza; una novena al mismo santo en San José, y las antiguas de Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago, y de la Encarnación en San Lorenzo.

Todo pobreza, San Expedito ha pasado ya de moda como pasaron San Judas, Lourdes, la Saleta y la Virgen del Sagrado Corazón. Las dos Virgenes citadas pertenecen á cofradías pobres, arcaicas y vulgares, que viven estancadas en medio de la universal indiferencia como otras muchas.

Era ya clásica la novena de la Beata María Ana de Jesús en las monjas de Alarcón, por su lujo y concurrencia distinguida. Acabó poco menos que en punta: de novena, ha quedado en triduo poco solemne, ya nada fastuoso. ¿Por qué?

Era artificial. El pueblo de Madrid no sentía devoción por la Beata, su paisana, pobre monja lega entoncecida por los frailes, que hicieron de ella una desdicha, un tipo digno de compasión, y que las masas lejos de comprenderlo, instintivamente lo rechazaban.

Mas había fondo, una cofradía floreciente, una comunidad de monjas, y todo ello fué cayendo: el dinero, sabe Dios en cuáles manos; la hermandad, en decadencia; las monjas, muy ocupadas ahora en complacer

Las subsistencias

EL CLAMOR DE LA PRENSA

«El Diario de Alicante»: «Las existencias de cereales almacenadas actualmente no están tan apuradas que pudieran faltar á las necesidades del país antes de la próxima cosecha, y si al término medio de producción nos atenemos, tal vez podríamos demostrar que existe sobrante de trigo en los grandes depósitos.

Es la ambición desatentada de los especuladores, que, á pretexto de la guerra, á pretexto de las dificultades que se oponen á la importación, avaña en la faltriquera del consumidor... brindándole en son de amenaza el espectro del hambre.

A tales ambiciones precisa oponerles pronto eficaz remedio.

Y tardamente, cuando los clamores desesperados del pueblo comenzaban á traducirse en tumultos, surgieron unas medidas del Gobierno de la nación.

No queremos negar los buenos propósitos que se fundaron aquellas medidas, pero

INCENDIO FORMIDABLE

El teatro de la Comedia, destruido por las llamas

con escándalo universal á los nuevos frailes mercedarios que de la comunidad se han apoderado...

Nada más de culto: de otras andanzas... Gran revuelo en vista de que el Papa se inclina á los aliados...

No, ni mucho menos, Zaragüeta, alias Zaragata, entre los capellanes de honor...

Los notas de Semana Santa que llegaron tarde á mi cartera.

El mismo Monseñor Ragonessi, ofició el Jueves y Viernes Santos en la Capilla Real...

El Jueves Santo, sépalo el gobernador de Barcelona, el único coche que se pasó por sitios públicos...

Un CLERIGO DE ESTA CORTE

Información de provincias

(POR TELEGRAMA)

Suicidio de un obrero

SANTANDER, 18.—Se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, un obrero llamado Nicasio Solar...

El dueño de la casa, á quien debía cuatro meses, le amenazó con ponerle los muebles en la calle...

El infanzón se hallaba en la última miseria.

El «Uranía» con un antiguo contrabando de guerra

VIGO, 18.—El aviso «Uranía» saldrá mañana para El Ferrol...

Desde aquel tiempo permanecía en el Parque de Artillería de Vigo.

«Biko» italiano. Tripulante desaparecido

ALMERIA, 18.—Ha fundado el «brick», barco italiano «Wallactown», procedente de Portuñal...

Su capitán ha declarado en la Comandancia de Marina...

El trigo caro. Los harineros no quieren comprarlo. El alcalde propone la incautación

SEVILLA, 18.—El alcalde de Cantillana ha pedido autorización para incautarse de las existencias de trigo que hay en el pueblo.

La petición obedece á que los harineros no quieren comprar el trigo al precio que se les ofrece...

Historia Ilustrada de la Guerra de 1914

POR GABRIEL ANOTAUX

Cuaderno noveno

El cuaderno número nueve de esta obra monumental, es tan sugestivo é interesante como los anteriores.

En el autor, el ilustre Hanotaux, hace un análisis documentado y brillante del Ejército y de la marina de Austria-Hungría...

Lo atrayente y principal de este cuaderno está en el maravilloso capítulo que se consagra á Turquía.

La decadencia del imperio otomano reflejada en unas páginas vibrantes y justísimas, sirve como de luminoso antecedente á una crítica de los países balcánicos...

Con ser tan digno de elogio el texto no lo es menos la parte gráfica, rica en soberbios grabados de los Ejércitos y de las costumbres de Austria, Turquía y otros países de los balcanes.

Este cuaderno vale una peseta, y el precio de suscripción de los 26 primeros de la obra será de 25 pesetas.

Las suscripciones pueden hacerse en la Sociedad general Española de Libertad, diarios, revistas, y publicaciones, Libertad, 7, y en todas las librerías.

El primer aviso

A las cinco y cuarto de la mañana de ayer, la Dirección de Incendios de una parte, y la simpática telefonista que sirve el cuadro á que pertenece el teléfono del Centro de Reporters judiciales...

Nuestro reporter nos comunicó la noticia por teléfono cuando se estaban acuitando las formas en la máquina, limitándonos á dar escuetamente la noticia para no perder los correos.

Algunos colegas de la mañana, creemos que des solamente, suspendieron la tirada uno de ellos, y otro hizo edición nueva para Madrid, con el fin de informar á sus lectores, y aunque hay que reconocer que han publicado la noticia, no es menos cierto también que en la información hay bastantes errores...

Triste impresión

Cuando llegamos á la casa del Príncipe, lugar donde se hallaba enclavado el teatro de la Comedia, éste era una inmensa hoguera.

La impresión que aquel espectáculo nos causó, fué tremenda.

Entre aquellas llamas parecía el teatro donde mayor florecimiento tuvo nuestra dramaturgia contemporánea.

Fuó una impresión dolorosa, mayor, si cabe, que la que nos causó un siniestro igual: el incendio del teatro de la Zarzuela, hace seis años.

Si nuestros lectores recuerdan el estado en que quedó el teatro de la calle de Jovellanos después del siniestro, podrán darse cuenta exacta de cómo habrá quedado el teatro de la Comedia.

Como aquí, sólo quedan en pie la portada y parte de las paredes maestras.

El voraz elemento no ha respetado nada, y lo que fué sala elegante y amplia, artístico escenario y hermoso vestíbulo, ha quedado reducido totalmente á cenizas.

Cómo se descubrió el fuego

A las cinco y minutos de la madrugada, el vigilante interior de la finca, Rafael Fierro Cuervo, que se hallaba durmiendo tranquilamente en su lecho, despertó sobresaltado...

El sereno de comercio núm. 319, Segundo Prieto Fernández, acudió inmediatamente, y al darse cuenta de la magnitud del fuego, por las grandes columnas de humo que salían del centro del tejado...

Mientras el citado inspector daba aviso á las autoridades judiciales, gubernativas y municipales, el citado sereno avisó, sin pérdida de momento, á todos los vecinos de las fincas contiguas...

En el piso segundo de esta finca vive el empresario del teatro, D. Tirso Escudero.

El Servicio de Incendios. Llegan las autoridades

Cinco minutos después de recibir el aviso telefónico en la Dirección de incendios, llegaba al lugar del siniestro el automóvil de dicha Dirección con el arquitecto y jefe de guardia D. Joaquín Monasterio...

Momentos después llegaban los inspectores de la primera brigada policíaca señores Grima y Bordiá, Pasaban por la Puerta del Sol, y al ver las llamas corrieron presurosos á la calle de Núñez de Arce...

A la media hora de conocerse el incendio se personaron en el lugar de la ocurrencia el alcalde Sr. Prast, teniente alcalde del Congreso Sr. Herrera, comisario general Sr. De Juana, jefe de la brigada de Investigación Sr. Fernández Luna, é inspectores de la Guardia municipal Sres. Camarero, Garrido, Liano y Menéndez.

El juez de guardia Sr. García del Pozo, con el oficial Sr. Varela y Sr. González, se presentó también para instruir las primeras diligencias de averiguación.

Inmensa hoguera. Cuando debió empezar el fuego

Cuando el servicio de incendios llegó á la calle del Príncipe, el fuego adquiría su mayor incremento, ardiendo el edificio por los cuatro costados...

El trabajo, por tanto, de los bomberos se encaminó desde los primeros momentos á aislar la inmensa hoguera en que se hallaba constituido el interior del edificio...

Este trabajo era arriesgadísimo para los bomberos, porque hallaban que trabajar sobre pisos en hueco, sobre barandillas sin resistencia y sobre escaleras ligeras...

No obstante, los bomberos con un desprecio absoluto de la vida, fieles como siempre en el cumplimiento del deber, comenzaron á trabajar briosamente, y á las ocho el fuego quedó ens localizado...

El Sr. Poveda, empresario de la compañía de Tallaví, iba á comenzar su temporada en la Comedia dentro de breves días; había depositado ya las 10.000 pesetas de fianza...

Hablamos con los Sres. Monasterio, y según opinión de estos señores, el fuego debió comenzar dos horas antes de su descubrimiento, habiendo estado todo este tiempo incubado en la sala, hasta que al llegar las llamas al escenario, rompió fuertemente por hollar materia de fácil combustión...

Como decimos, toda la techumbre, palcos y localidades altas, vinieron con gran estrépito al suelo, ofreciendo el teatro un aspecto terrorífico é imponente.

Peligro conjurado. Equipajes salvados, excepto el de la señorita Pérez de Vargas

En ésta calle existe un establecimiento destinado á almacén de gasolina, lo que, como nuestros lectores supondrán, era un verdadero peligro.

Por fortuna, se advirtió á tiempo el riesgo, buscándose al encargado del mismo, M. Staus Meyer, sacándose los depósitos de gasolina, que fueron colocados en lugar seguro.

También los bomberos dirigieron sus trabajos á procurar que las llamas no llegaran á los cuartos de los artistas, para ver de salvar el vestuario de los mismos, que, como todo, se encontraba empaquetado para el viaje que la compañía había de realizar á América.

Los esfuerzos de los bomberos dieron el resultado apetecido, salvándose sus equipajes, excepto el de la señorita Pérez de Vargas, que por estar su cuarto situado en el escenario, no pudo salvarse nada.

Derribamiento de una escalera. Bomberos sepultados

En estos trabajos de localización del fuego, se encontraban trabajando los bomberos números 94 y 114, y el aspirante número 51, cuando por haberse quemado la zanca de la escalera, ésta se derrumbó, arrastrando entre los escombros á los tres bomberos.

Otros compañeros acudieron inmediatamente en auxilio de ellos, y afortunadamente pudieron sacarlos de entre los escombros, sin más que ligeras erosiones.

Otro hundimiento. Un bombero gravemente lesionado

Los bomberos número 57 Mariano Laro, y el aspirante número 51, que trabajaban á las órdenes de D. José Monasterio, ocupándose en apagar unos chiperos, sufrieron un grave accidente, librándose milagrosamente el señor Monasterio.

Trabajaban estos bomberos en el piso tercero, cuando de pronto se hundió el piso y los bomberos cayeron, salvándose de la muerte por verdadero milagro.

Mariano Laro quedó montado sobre una vigueta de hierro del piso inferior, y agarrándose fuertemente á ella, se mantuvo en tan difícil posición hasta que sus compañeros lo elevaron por el cinturón con los ganchos de salvamento.

El otro quedó también colgado por los brazos entre dos viguetas de hierro, sin producirse más que una pequeña lesión en ambos sobacos.

Mariano sufrió, en cambio, una extensa contusión de segundo grado en la región inguinal izquierda, con dolores contusivos tan grandes, que no hubo más remedio que acostarle en una camilla, y trasladarle á una habitación próxima hasta que trajeron otra camilla cubierta de la Casa de Cocorro, en la cual fué conducido á su domicilio.

Vecinos en peligro. Un tabique de corta-fuego

El fuego, como ya hemos dicho, se había propagado á la casa de la calle de Núñez de Arce, amenazando correrse á las fincas inmediatas.

Afortunadamente pudo evitarse á tiempo, debido á que, cuando la Empresa del teatro adquirió la casa para unirla al teatro, se levantó otro tabique además del que ya tenía, de separación, y esto hizo que el segundo de los tabiques sirviera de corta-fuego, al propagarse por este lado el fuego.

Los vecinos de la casa fueron puestos á salvo por algunos bomberos y por el cobrador del tranvía, núm. 39, que, con verdadera exposición, acudió al salvamento de algunos inquilinos, cuando mayor era la intensidad de las llamas, sacando destrizado completamente el uniforme.

El fuego localizado

A las ocho, próximamente, se consiguió localizar por completo el fuego.

Los bomberos, no obstante, continuaron trabajando, ocupándose en apagar pequeños focos, que continuaban ardiendo.

Cómo y dónde comenzó el fuego

A punto fijo no se sabe la causa del siniestro, asegurando unos que bien pudiera ser debido á un circuito de los cables de la luz, y otros al aparato de la calefacción.

Tampoco se puede precisar dónde comenzó, aunque hay quien asegura que debió comenzar en el cuarto de muebles, propagándose á las demás dependencias.

Una hija del empresario. Otras fincas perjudicadas

Al poner los bomberos á salvo á los vecinos de la casa de la calle de Núñez de Arce, una de las primeras que sacada de sus habitaciones fue, es una hija del empresario del teatro, Sr. Escudero, que cuenta doce años, la que, al encontrarse sola en medio de la calle, tomó un coche y se encaminó á casa de unos parientes.

Cuando el Sr. Escudero echó de manos á la pequeña, se impresionó profundamente, creyendo que le había ocurrido alguna desgracia; pero unos agentes le dieron noticias de lo que había ocurrido, y el padre se tranquilizó.

El domicilio de D. Tirso Escudero, que como ya hemos dicho, es el piso segundo derecha de la casa números 9 y 11 de la calle de Núñez de Arce, fué también pasto de las llamas, quemándose todos los muebles.

En el piso segundo izquierda de dicha casa vive D. Pedro Enzarbe, al cual se le ha quemado casi todos los muebles; pero los tenía asegurados en 5.000 pesetas.

La tienda de aparatos eléctricos de don José Ubieta, en la misma casa, ha sufrido pérdidas que se valían en 7.000 pesetas, y otra tienda inmediata, de Hans Meller, ha tenido también pérdidas de gran consideración.

Hasta los asentes de Madrid sufren las consecuencias del incendio del teatro de la Comedia.

El Sr. Poveda, empresario de la compañía de Tallaví, iba á comenzar su temporada en la Comedia dentro de breves días; había depositado ya las 10.000 pesetas de fianza...

mandado tirar los carteles anunciadores, que habían de fijarse el martes.

Ayer mismo giró á Gibraltar, donde actúa Tallaví, el dinero necesario para los viajes de la compañía, y la desgracia de ayer viene á desbaratar todos sus proyectos.

Se retiran los bomberos. El público ante el lugar del siniestro

A la una y media de la tarde se retiraba el Servicio de Bomberos, quedando únicamente un destacamento de ocho individuos apagando los restos del fuego que quedaban.

Desde las primeras horas de la mañana, desfiló ante el que fué teatro de la Comedia grandísimo número de curiosos, lamentando todos la destrucción de este teatro, de cuyo edificio no han quedado más que las cuatro paredes, como ocurrió en el teatro de la Zarzuela.

La propiedad del edificio

La finca donde se hallaba instalado el teatro destruido era propiedad de D. Luis Navas, domiciliado en la calle de Atocha, número 20.

Dicho señor se encuentra enfermo de algún cuidado, y hubo que darle la noticia del siniestro con todo género de precauciones.

La finca, según nuestras noticias, estaba asegurada en una cantidad importante.

Además, los bomberos consiguieron salvar todos los cuadros de valor que había en el vestíbulo.

Don Tirso García Escudero. Nada asegurado

Hablamos brevemente con el empresario, D. Tirso García Escudero.

Dicho señor se hallaba anonadado. No tenía nada asegurado.

«Esto es una ruina—nos dice con gran resignación—. Con el siniestro pierdo todo mi capital, que calculo en unos 50.000 duros, sin que me quede el consuelo, como al dueño de la finca, de una indemnización, porque no tenía nada asegurado, como he dicho antes.

El incendio perturba la excursión á América. Se ha quemado todo: decoraciones, muebles, todo cuanto tenía preparado para dicha excursión, y que se hallaba ya empaquetado; mi ruina es completa...

«Y los actores, ¿han perdido su equipaje?»

«La señorita Mercedes Pérez de Vargas ha perdido todo su vestuario, como igualmente la señorita Robles y el Sr. Muñoz.

Los demás actores han tenido la fortuna de salvarlo todo... De ocurrir el incendio cuatro ó seis días después, las pérdidas se hubieran reducido á una tercera parte.

Durante el curso de nuestra conversación, han entrado en el cuarto donde charlábamos con el Sr. Escudero la mayoría de los artistas que integran la compañía, y éstos procuran animar á Mercedes Pérez de Vargas y al Sr. Escudero, que, á pesar de mostrar gran ánimo, su espíritu decae visiblemente, oyendo y contemplando el rostro de los visitantes.

Durante todo el día, han continuado ardiendo las maderas de los palcos y otras dependencias. Por la calle del Príncipe continuó desfilando gran número de curiosos.

Tirso Escudero reunió anochecido á la compañía para adoptar una resolución, indicando los que podían continuar con él, ó aceptar otras ofertas.

Todos los artistas se pusieron incondicionalmente á disposición de su empresario.

Algo de historia

El teatro de la Comedia fué inaugurado en el año 1875, por Emilio Mario, que figuraba como director y primer actor. La compañía estaba formada por Juan Romera, como galán joven; Fernando Vilas, Balbina Valverde, y la señora Fenequiu, suagra de Mario, como característica; la Tubán, de primera dama; Pepe Rubiá, Zamacois, Aguirre, Emilia Ballesteros, y como director del sexteto D. Joaquín Valverde, padre de Quinto.

La inauguración fué con una obra de Moratin y el primer estreno fué una comedia de Ramos Carrión titulada «La amama política».

Emilio Mario no se llamaba así, sino Emilio López Chaves.

Desde entonces acá, no se ha interrumpido, la gloriosa tradición de este teatro, por donde desfilaron nuestros mejores dramaturgos y actores.

En este teatro, trabajaron también en época de primavera, las compañías extranjeras más notables: Eleonora Duse, Zaccani, Novelli, la Mariani, Tino di Lorenzo y algunas de ópereta italiana y vienesas.

Además, en tiempo de Rosell, se introdujeron las zarzuelas en un acto, como fin de fiesta, estrenándose en esta época, la famosa obra de Chapí «Música clásica», que tanto dinero dió á la empresa y á los afortunados autores.

En este teatro han estrenado todos los autores de 1877 acá, y por su escenario desfilan las actrices que mayor gloria han disfrutado en España: Eloisa Gorriá, Pepita Hijo, Elisa Mendoza Tenorio, María Álvarez Tubán, María Guerrero, Matilde Rodríguez, la Alvea, etc., y en el escenario del teatro que es hoy un montón de escombros, se reveló la genial Rosario Pino.

En primero de Mayo próximo debía comenzar á actuar la compañía que dirige Tallaví, á la que le habían hecho ya algunos anuncios en metálico para los viajes.

Partido Radical

Distrito del Hospital.—La Junta municipal ha acordado hacer una rectificación completa del Censo de correligionarios de este distrito, durante todo el mes de Abril corriente, y todos los días, de siete á nueve, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 21, adonde pueden pasar á inscribirse todos aquellos que estén conformes con el programa del partido y con la dirección de nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux, esperanza de la República y de la Patria.

Los abajo firmantes esperan que vengán á engrosar la gran legión del Partido Radical los buenos republicanos que quieran ayudar al adelantamiento de la República.

Francisco San José, Manuel Arias Ortega, José Blanco, Pablo Gómez, Juan Arranz, Mateo Medrano, Pedro Olmedo, Francisco Barón, José Prieto, Mariano de López, Saturnino Álvarez, Eduardo Lastra, Agustín Urcelay, Félix de la Piedad, Ramón del Río y Vicente Lillo.

Salud y República.

Madrid 1 Abril 1915.

Profesores de cultura

Extractamos de un importante estudio publicado por «The Times» los informes siguientes, sobre el esfuerzo alemán en América.

Harvard es la más antigua Universidad americana. En 1936 celebrará su tercer centenario. Tiene 500 profesores, 25.000 miembros, y su biblioteca es la mayor del mundo.

Preguntado á los americanos quién es el primer ciudadano de la República, y nueve veces sobre diez se dirá que el presidente de Harvard, el doctor Carlos W. Eliot, es el más fervoroso y el más elocuente abogado de los aliados, y este hecho indica cuál es el sentimiento de toda la aristocracia intelectual de la nación, de la que es Harvard la ciudadela.

Cuando el emperador Guillermo, hace once ó quince años, inauguró su política americana, se echó á la conquista de una base de operaciones intelectuales, y su vista se fijó en la gran institución que lleva el nombre de John Harvard, y resolvió enviar á sus profesores de la Cultura al más viejo de los colegios americanos.

Los alemanes en Harvard

Nuevas vías se abrieron á la curiosidad de los sabios. La psicología se tornaba en un nuevo sujeto de investigaciones científicas, merced á los esfuerzos de Wilam James. Este, al saber que un joven profesor llamado Hugo Munsterberg, se entregaba á originales experiencias psicológicas, en la pequeña Universidad alemana de Fubourg-en-Brisgann, le llamó á Harvard, invitándole con el título de director del laboratorio de Psicología.

Después se presentó otro alemán, el profesor Kuno Franck, germanista distinguido, y fundó el Museo Germánico, que no tiene rival. El káiser acogió proteccionalmente ese nuevo emblema del Deutschtum en Harvard, y poco tiempo después el multimillonario germano americano Adolphus Busch, que posee un castillo en las orillas del Rhin, dotó á la Universidad de fondos importantes en favor del Museo.

Profesor y propagandista

El doctor Munsterberg se ha hecho una reputación con sus conferencias sobre la Psicología. Presentaba sus demostraciones de una manera tan atrayente, que su curso era uno de los más celebrados de Harvard.

En 1912, diez años después de su llegada, había adquirido una fama nacional. Su nombre se divulgó por todos los periódicos y Centros de cultura. Con gran habilidad, comprendió que la causa del káiser tenía necesidad de ser defendida, y tuvo en él el más elocuente protagonista.

El doctor Munsterberg era un incansable escritor, y todos los periódicos, todas las revistas se llenaban de su prosa. Iba á menudo á Washington, donde las puertas de Casa Blanca se le abrían de par en par. En realidad, era el embajador oficioso entre los Estados Unidos y Alemania.

Munsterberg y la guerra

Al principio de la guerra, el doctor Munsterberg publicó un libro titulado «América y la guerra». En ese libro, con un dogmatismo característico, invitaba á los americanos á defender la causa alemana. Luego empezó á trabajar por el káiser. Escribió á todos los editores de Boston y de Nueva York, revolviéndose enérgicamente contra los periódicos que defendían á los aliados, sin descuidar el menor desfalcamiento, á pesar de los constantes fracasos que experimentaba.

Hizo asiduas visitas al conde Bernstorff y al senador Dernburg. Hace algunas semanas escribió al Presidente de los Estados Unidos una carta, en la cual declaraba que desde el punto de vista de la estricta neutralidad, los intereses alemanes estaban desconocidos por el Gobierno.

Presentaba sus reivindicaciones en nombre de los germanoamericanos. El presidente Wilson respondió cortésmente, invitándole á precisar esas reivindicaciones. El profesor las precisó, y el presidente acusó recibo de su carta, sin otras consecuencias.

Un mitin con Mr. Roosevelt

Hace algunas semanas se celebró un mitin organizado por los antiguos alumnos de la Universidad de Harvard. Sabiendo que mister Roosevelt debía asistir, el doctor Munsterberg organizó á su vez un «mitin» en honor del coronel.

Mister Roosevelt aceptó la invitación. Acompañado de los profesores de Harvard, marchó á la magnífica residencia del profesor de Psicología. Allí estaban, naturalmente, todos los germanófilos y algunos amigos también de los aliados.

Mister Roosevelt, muy hábilmente, pronunció estas palabras: «Doctor Munsterberg: Estoy encantado de encontrarme aquí... Aprecio altamente la oferta de vuestra invitación, porque mi actitud en lo que concierne á la guerra la conozco perfectamente.» El doctor, hablando á los periodistas, se vio obligado á declarar que el «mitin» no había tenido ninguna significación política.

Simpatía por los aliados

El «Munsterberismo» no ha logrado hacer se con la opinión de Harvard. Esta, como el resto de los Estados Unidos, es oficialmente neutra; pero su corazón pertenece á los aliados. Admitamos que noventa y nueve por ciento de sus estudiantes son germanófilos; pero no sienten ninguna simpatía por el káiserismo y la Matchpolitik. Dos profesores solamente están por los alemanes.

Esto que pasa en Harvard ocurre, probablemente, en las nueve décimas partes de las Universidades americanas. Una «investigación» privada se ha hecho á ese propósito, y su resultado es dando la razón á nuestras aserciones.

Un hombre que se sentaba al lado del doctor Eliot en la Academia americana, el doctor Andrés White, ex embajador en Alemania, está contra ella. No admite excusas por la violación de Bélgica.

Nicolás Muway, presidente del Estado de Colombia, está por los aliados, John Grier Hibbers, que sucedió á Wilson en la presidencia del Estado de Princeton, es partidario de ellos, así como el presidente Hadley de Yale; David Starr Jordan, cónsul de la Universidad Californiana y Brander Matthews, de Colombia.

Los universitarios americanos no se ocultan para proclamar sus simpatías en favor de los aliados. Los profesores alemanes procuran convencerlos de la excelencia de sus doctrinas. Sus procedimientos de persuasión han tomado la forma de las cartas personales. Pero podrían escribir volúmenes y volúmenes y no lograrían forzar el convencimiento que tienen los americanos de que los aliados luchan por el derecho y la libertad civil.



Dato en Barcelona

(POR TELEGRAMA)

Llegada del Sr. Dato

BARCELONA, 18.—El tren que conducía al presidente llegó con algún retraso y cuando caía una lluvia torrencial. No obstante, en el andén y en los alrededores de la estación había numerosa concurrencia, que ovacionó al Sr. Dato. Los concejales radicales y nacionalistas no asistieron al recibimiento, por no ir con el alcalde y los regionalistas, cumpliendo instrucciones de la Liga.

La apertura del Parlamento

Rodeado de las Comisiones y personalidades que acudieron a recibirle, el presidente trasladó al Gobierno civil, donde, luego de la recepción oficial, conversó con los representantes de la Prensa, a los que dijo que le era difícil precisar en qué fecha podrían reanudarse las sesiones de Cortes.

A juicio del Sr. Dato, el Parlamento ha realizado en los ocho meses en que funcionó, una gran tarea, sin que el Gobierno rehusara ninguna de sus sesiones.

Creo que con el Parlamento en funciones no pueden llevarse a la práctica los proyectos del Gobierno, en razón a que los debates son lentos y premiosos en ambas Cámaras. Aseguro que tan pronto como lo crea viable reanudaré las sesiones parlamentarias, pero que por ahora nada puede adelantarse porque el Gobierno precisa de tiempo para solucionar problemas que tiene pendientes.

A su entender, la labor del Gobierno ha de ser en la actualidad diplomática y económica, dada las circunstancias, con preferencia a todos los demás órdenes.

Las zonas francas y el indulto

Prometió que se discutiría el dictamen sobre las zonas francas cuando se reanuden las sesiones de Cortes, y respecto al indulto, solicitó por los radicales, manifestó que el Gobierno recogerá con cariño esa y otras solicitudes que se le hagan, pues desea servir a Cataluña en todo lo que sea justo y compatible con los intereses de la nación.

Por último, manifestó su gratitud al pueblo de Barcelona por la cortés acogida que le ha dispensado.

Visitas, agasajos y discursos

Del Gobierno civil, trasladó el presidente a Capitanía general, donde oyó la misa celebrada en la Merced; luego fué, en unión de la comitiva oficial, a un solar cercano al Hospital de San Pablo, donde ha de construirse el edificio de la quinta de «La Alianza», cuya primera piedra ha colocado.

El banquete celebrado en el «Mundial Palace» terminó a las cuatro de la tarde. El Sr. Junoy, enaltecido la personalidad del agasajado, llamándole precursor de las grandes reformas de carácter social.

El presidente de «La Alianza» entregó al Sr. Dato un pergamino nombrándole presidente de honor, distinción que el agraciado estimó como inmerecida en conmovedoras palabras.

Dedicó elogios a la labor legislativa en sentido social realizada desde 1898 por las Cortes españolas, recordando que todas las leyes fueron aprobadas por unanimidad. Aplaudió la generosidad del Sr. Grañén cediendo los terrenos de «La Alianza» y prometió cooperar económicamente con la cantidad de 10.000 pesetas, de las cuales 5.000 las da el rey.

Al ocuparse de la neutralidad pidió a todos unirse para estos difíciles momentos porque atraviesa España. Estamos—dijo—en una tregua y hacemos una labor oscura, si se quiere; pero necesaria a nuestros intereses, por los cuales todos debemos trabajar.

No creo que estemos presenciando un retraso en el progreso; pero sí la más grande de las catástrofes de la Humanidad, pero de

la que luego han de salir días de resurgimiento. No sé quién vivirá; pero quien y va verá estrecharse los lazos de la Humanidad y de la Justicia.

El acto terminó entre el mayor entusiasmo. Del «Mundial Palace», trasladó el presidente a la Cámara de Comercio, donde fué recibido por la Junta y numerosos socios. El Sr. Perpiñá, como presidente de la Corporación, solicitó protección para la industria nacional, ocupándose también de la cuestión bancaria.

El Sr. Dato respondió que el Gobierno no olvidaba los intereses nacionales ni a las industrias mercedoras de protección. El presidente, luego de despedirse en efusivas palabras, se dirigió al Fomento del Trabajo, donde le aguardaba extraordinaria concurrencia.

El Sr. Caralt, como presidente, expresó la gratitud de la entidad, por las consideraciones de que ha sido objeto por parte del Gobierno, exponiendo después la grave crisis por que atraviesan las industrias, y las difíciles condiciones en que se hallarán al finalizar la guerra.

Con sentidas palabras se hace eco de la necesidad de implantar las zonas neutrales, y en nombre de las Sociedades que representan su establecimiento y el del consorcio bancario.

El Sr. Dato se levanta a contestar, en medio de una gran expectación. Saluda a los socios, y ocupase luego de los deberes del Gobierno para resolver las crisis creadas por la guerra en armonía con los intereses generales de la nación.

Hace historia de la gestación del proyecto de las zonas neutrales y del antagonismo económico manifestado en varias regiones, poniendo de relieve los buenos deseos del Gobierno.

Que no atropellaríamos—dijo—los intereses de nadie, es garantía la representación parlamentaria, y al Parlamento se llevó el proyecto, y allí se dió dictamen, que ha calado no pocas suspicacias.

Aquí, en uso de un perfecto derecho, en términos irrefragablemente corteses, se pide que traduzcamos en decretos aspiraciones que ya son proyectos de ley, y he de decir aquí, aunque produzca mal efecto, que el Gobierno no puede conceder por decreto las zonas neutrales. (Gran sensación.)

Con ser esto urgente, la paz pública interior es mucho más necesaria, y la paz pública, si por decreto se concedieran las zonas, peligraría.

No quiero equívocos; no pretendo engañar a nadie por nada. (Rumores de aprobación.) Vemos que se ha preparado la opinión para, en su día, discutir serenamente el proyecto, y con esto estoy seguro de que las zonas puedan llegar a ser un hecho.

En cuanto a los bonos para la exportación, puedo dar mayor satisfacción a vuestros aspiraciones. Estamos estudiando la forma de darlos por decreto, y yo celebraría mucho poder darlos en seguida.

En cuanto al consorcio bancario, me parece que ha de ser muy difícil, porque no hay necesidad de establecer un nuevo privilegio para lograr la extensión del crédito comercial y agrícola y el establecimiento y admisión de los «warrants» de mercadería. No puedo asegurar que sea así; pero os aseguro que no es imposible que sea así.

Fracaso de una invitación

En las esquinas y en los kioscos, como asimismo en muchos establecimientos, han aparecido letreros y pasquines pidiendo la zona neutral. Durante la mañana se repartió profusamente una alocución al pueblo, invitándole a gritar, al paso del presidente, vítores a la zona neutral.

La pretensión ha fracasado, pues no se ha oído un solo viva.

campana, poco delicada, de dar el género con 1 ó 2 pesetas en arropa de pérdida, hasta que le hacen desaparecer con la pérdida de la salud y dinero, y si por el contrario resiste estas pérdidas, le hablan proponiéndole la paz; pero con la condición de sacar en un mes ó dos al carnicero lo que han perdido en esta lucha, a la que han sido ajenos los carniceros y el pueblo, que son los que pagan los vidrios rotos.

También sufren grandes quebrantos los carniceros durante la época del calor, pues como se observa el descanso dominical en el matadero (que en esto cupo a las autoridades, porque con esto hacen el juego a los abastecedores), lo primero, porque como son artículos expuestos a la descomposición dentro de las veinticuatro horas, están exentos de este descanso dominical; y segundo, porque aun cuando así no fuera, mirando por la higiene, que es su deber, debieran obligar a que se efectuase la matanza, cuando menos, en la época de verano.

En esta época del año el carnicero ve gravados los precios de la carne que adquiere, a dos reales arropa, viernes y martes, sábados y lunes, con una peseta arropa. Por estas causas vienen solicitando los carniceros al Ayuntamiento, la matanza los domingos en verano, hace tres ó cuatro años; pero como los abastecedores son los que mandan y tienen tal poder en el Ayuntamiento, y en particular el Sr. Riesgo, lo que no se oculta en decirlo, no hemos podido conseguir lo que es de justicia.

Por todas estas causas, cierto número de carniceros (hoy 150), hemos creado una Cooperativa para defender nuestros intereses y los del público, creando una reguladora en el matadero.

Con dicha Cooperativa hemos conseguido que el carnicero sepa el precio en plaza de las reses, gastos que originan al llegar al sacrificio, beneficios que reportan sus derivados y saber a qué precio debe pagarse. Molestado el Sr. Riesgo con esto, en cuanto ve a un socio de la Agrupación, le soborna, diciendo que si sale de la Cooperativa Radical, le va a dar tanto y cuanto de beneficio en la carne. Ante esto, es muy fácil que algún día alguno ó todos los agrupados, a pesar de su seriedad, vean que es muy molesto tal proceder, no se puedan evitar un conflicto; pues entendemos que esos señores no pueden negar la venta de carne a nadie, y si únicamente exigir que se les pague al hacer entrega de ella en el domicilio.

Es lo que creemos, y las autoridades tienen la palabra.

CIRUELOS

EL RADICAL.—Teléfono núm. 1.321 Apartado 282

Información política

De Gobernación

El Sr. Sáenz de Quejana manifestó ayer tarde a los periodistas que el jefe del Gobierno permanecerá en Barcelona hasta hoy por la noche. Facilitó un telegrama de Oviedo, comunicando que en Sama de Langreo ha muerto, asfixiado por el grisú, un obrero.

Esta madrugada, al acudir los periodistas, como de costumbre, al ministerio de la Gobernación, fueron recibidos por el señor Sánchez Guerra, el cual, a pesar de lo avanzado de la hora, se encontraba en su despacho oficial, en atención a las circunstancias, y en espera de las últimas noticias de Barcelona relacionadas con el viaje del jefe del Gobierno.

Facilitó un telegrama de la capital catalana, en el que el gobernador le comunicaba lo siguiente: «Al terminar concierto celebrado en el Círculo de Bellas Artes, los Coros Clavé se despidieron con el himno «Gloria» a España», siendo aplaudidos.

Después asistió el Sr. Dato a la comida que en el Gobierno civil, y en honor del presidente, daba el gobernador, a la que asistieron representantes de todos los partidos políticos, incluso regionalista, nacionalista, clase obrera, autoridades, particulares, ofreciendo un aspecto simpático esta mezcla de ideas y clases sociales.

Después asistió el presidente del Consejo a la función del Liceo, donde le tributaron un nuevo homenaje de simpatía, siendo aclamado por el público, resaltando, en particular, las demostraciones de simpatía por las señoras.

Terminada la función, retiróse al Gobierno civil, donde se hospedó, a descansar. Hoy asistirá a Badalona, a la inauguración de las nuevas escuelas, y después de tomar un té, con que será obsequiado, emprenderá su viaje de regreso a Madrid.

Otro telegrama de Málaga, notifica que han salido con dirección a Melilla los infantes Carlos y Luisa. Un telegrama de Orense da cuenta de haber explotado, en Barco de Valdeorras, dos bombas de dinamita; una en la Casa Ayuntamiento y la otra en el local destinado a Recaudación de Consumos, ocasionando pequeños desperfectos y originando un pequeño fuego, que fué sofocado inmediatamente, y en el cual no se quemó más que unos recibos de consumos.

Suponiéndose autor el recaudador de Consumos, ha sido detenido. El alcalde, por haberle comunicado esta noticia con un día de retraso, ha sido multado con 100 pesetas por el gobernador. También notificó el Sr. Sánchez Guerra su deseo de otorgar la cruz de Beneficencia al obrador de los tranvías de Madrid, número 59, José Alvarez, por haberse distinguido notablemente en los trabajos de salvamento efectuados ayer mañana en el incendio destructor del teatro de la Comedia. Este resultó ligeramente contusionado.

TRIBUNALES

Consejo de guerra

En Prisiones Militares

Se ha celebrado un Consejo de guerra de oficiales generales para juzgar al capitán don Tomás Segura, a quien el fiscal, que era el coronel Sr. Cañete, consideraba autor de un delito de estafa de 29.000 pesetas. Presidió el Consejo el general de división D. Gabriel Orozco, actuando como vocales los generales de brigada D. José Moragas, don Adolfo García, D. José Zabala, D. Joaquín de la Llave, D. Eloy Moreira y D. Rafael Lachambre.

Hecha la relación del proceso por el juez instructor, coronel D. Miguel Franco, leyó el fiscal su acusación, que entrañaba para el capitán gravedad suma porque, como consecuencia de los tres años de presidio que solicitaba para el acusado, había que descontar la pérdida de la carrera.

Encargado de la representación del capitán Segura el distinguido abogado y redactor de «ABC» D. Manuel Tercero, leyó éste un escrito de defensa, en que refuta, uno por uno, todos los cargos que el representante de la ley hacía a su patrocinado, negando, por último, con razones y fundamentos jurídicos y no pocas sentencias del Tribunal Supremo, que el hecho constituyese delito.

En opinión del defensor, se trataba solamente de una reclamación que sólo en la vía civil podía prosperar. La metódica, clara y convincente defensa del Sr. Tercero llevó el ánimo del Consejo de guerra a la persuasión de la inocencia del capitán, y éste fué absuelto libremente.

El fallo del Consejo pasó inmediatamente al auditor general de la primera región, don Melchor Saiz Pardo, y éste, tras detenido estudio, propuso al capitán general la aprobación de la sentencia. Este brillante triunfo está proporcionando al Sr. Tercero muchos plácemes y enhorabuena.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS; HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

DESDE ALCOY

Contra un atropello

(POR TELEGRAMA)

Un mitin

ALCOY, 18.—Con grandiosa concurrencia acaba de celebrarse un mitin con objeto de protestar de los ineficaces atropellos cometidos contra un indefenso obrero, por el jefe de la Guardia municipal y cuatro guardias de este cuerpo, y al mismo tiempo para dar cuenta de la contestación del Sr. Besada al mensaje enviado por las fuerzas vivas de esta población, organizadoras de este movimiento.

Presidió el obrero Cordí, el cual explicó con sencillas frases el objeto del acto. A continuación hicieron uso de la palabra los Sres. Bande, el periodista Juan Selú y los concejales Puig y Botella Asensi, estando todos afortunadísimos de epalarla y siendo muy aplaudidos.

El acto terminó sin que el orden se alterase en lo más mínimo. Todo el pueblo está indignado por no haber justicia el alcalde, no castigando el atropello.—Corresponsal.

Romanones en Palma

(POR TELEGRAMA)

Regreso de una excursión

PALMA DE MALLORCA, 18.—El conde de Romanones ha regresado ayer a las siete y media, de la excursión a Esporlas, Banalbufar y Estafallenchs. Comisiones de entidades liberales y mucho público que esperaba a Romanones en los citados pueblos le recibieron con ovaciones entusiastas y atronadoras vivas.

Por la noche se celebró en el teatro Lirico la función en honor de Romanones, estando el teatro lleno de un público selecto, entre el cual estaban las personalidades salientes de Palma.

Una carta

El jefe de los reformistas de Palma, ha recibido una extensa carta de Melquiades Alvarez. En ella, el jefe del nuevo partido, pone de relieve la necesidad de una inteligencia amistosa, más aun de una alianza, entre los elementos liberales y reformistas de Baleares.

Apunta su creencia de que en la guerra europea triunfarán los aliados, y todas las izquierdas tendrán que unirse para regir los destinos. Comisiones que llegan

Para asistir al banquete en honor del conde de Romanones, han llegado esta mañana Comisiones de distintos pueblos de las islas. En el Círculo liberal, reina gran animación por oír el discurso del jefe de los liberales.

El capitán general de Baleares, dió anoche una comida en honor del conde de Romanones. El próximo jueves embarcará el jefe de los liberales para Mahón.

El banquete

En el teatro Principal, se ha verificado el banquete en honor de Romanones, que comenzó a las dos de la tarde. Para presenciar el desfile de los invitados, gran número de curiosos había invadido los alrededores del teatro Principal.

El piso del teatro se ha levantado a la altura del escenario, formando así una espaciosa sala donde se reúnen 560 comensales en seis largas mesas. Casi igual número de personas que las que asistían al banquete, se quedó sin poder hacerlo por carencia material de tarjetas.

Al fondo del escenario se había levantado la presidencia y detrás de ella, el retrato del rey entre un trofeo de banderas españolas y mallorquinas enlazadas. El aspecto que ofrece el teatro a la hora de comenzar el banquete, es animadísimo. Las señoras podrán entrar en el teatro en el momento de comenzar los brindis.

Los palcos del primer piso del teatro, están reservados para que los ocupen las damas. Las Comisiones que han venido de los pueblos, ocupan los palcos restantes. Las localidades altas del teatro están atestadas de curiosos.

La entrada del conde

Acompañado de los diputados, el alcalde y el Comité liberal, entra el conde de Romanones en el teatro minutos después de las dos. Los comensales saludan la entrada en el local del jefe de los liberales con una calorosa ovación.

A su derecha sienta a los Sres. Roselló y Weyler (D. Fernando), y a su izquierda, al jefe local, Sr. Amer; al Sr. Argente y personalidades del partido. En las delanteras de anfitraneo, que ocupa la Juventud liberal, aparece un letrero que dice: «Viva Romanones».

El letrero es acogido con una salva de aplausos. Durante el banquete, reina la más completa fraternidad. Terminada la comida, cuando van a comenzar los brindis, ocupan las señoras los palcos que les estaban reservados.

Los brindis

El Sr. Weyler (D. Fernando) dice que no se hubiera levantado a hablar al no haber recibido el encargo de su padre, en nombre del cual lamenta no hallarse presente en el acto. Brinda por las damas que asisten y por todas las mallorquinas. (Grandes aplausos.)

El jefe de los liberales mallorquines, señor Roselló, da la bienvenida al conde a una tierra, donde la libertad no se ha hecho conservadora. Recuerda que hace veinte años pronunció un discurso al lado de Maura, y desde aquel entonces conserva las mismas ideas. Saluda a todos los antiguos amigos, a los cuales ofreció en días de lucha, y hoy de gloria, presentar al conde de Romanones.

—Levantemos—dice—la copa por España, por el rey y por el jefe del partido liberal. (Vivas y aplausos.) El discurso

Empieza su discurso el jefe del partido liberal saludando a los mayorquines y diciendo las causas por las cuales cree indispensable hablar. Dice que el silencio no es ahora tan eficaz como antes y que, si continúa, puede ser perjudicial para los intereses de España. Discurse acerca de la necesidad en que están los Gobiernos de pulsar la opinión.

Habla de lo que ha sido y de lo que es el partido liberal, y expone nuestra situación frente al problema de Marruecos, fundamental para España. La principal razón de nuestra permanencia en África, El Gobierno liberal catifido en 1913 la obra del Gobierno conservador en 1907.

Al discutirse en el pasado Mayo en el Congreso nuestra actuación en Marruecos hubo de afirmar que la principal razón de nuestra permanencia en África, lo que la hacía ineludible é inexcusable, era, no la necesidad de una expansión territorial, no sólo el considerar que aquello eran nuestras fronteras, sino que la posesión de aquellas costas es uno de los medios más decisivos para defender nuestros intereses en el Mediterráneo.

Extraña ó algunos esta afirmación, que hoy mantengo, si cabe, con mayor fuerza, porque el surgimiento de la guerra, en la cual entonces tampoco se creía, la realza y demuestra con claridad absoluta. Seguro estoy de que aquel insigne estadista, gloria de esta tierra, que asumió la iniciativa y la responsabilidad de firmar en nombre de España, en Cartagena, la Nota sobre el Mediterráneo, tuvo al

hacerlo puesto el pensamiento en la tierra que le vio nacer, en esta región, pedazo amadísimo de España, cuya intangibilidad es para todos esencial é indispensable.

En estas islas, como en sus hermanas las Canarias, puse yo también mi pensamiento cuando, en 1913, me cupo el honor de acompañar a su majestad el rey y al presidente de la República a las mismas aguas de Cartagena; y allí, en presencia de un barco que izaba la bandera inglesa, se realizó, como para dar término y definitivo carácter a la visita de su majestad el rey de España a París y del Presidente de la República francesa a España, una revista a la escuadra francesa; y desde allí se enviaron telegramas de saludo y de cordialísima expresión al rey de Inglaterra, que eran por éste afectuosamente contestados.

Por el problema del Mediterráneo hemos ido y debemos permanecer en el norte de Marruecos; por el problema del Mediterráneo principalmente hemos de desarrollar nuestra eficacia militar y naval sobre las bases de Cádiz, Cartagena y estas islas; por el problema del Mediterráneo, conservadores y liberales iniciamos y mantuvimos los acuerdos de 1904, 1905, 1907 y 1912, y por el problema del Mediterráneo nos está impuesta la política de inteligencia con aquellas naciones con las cuales, desde el comienzo del reinado de D. Alfonso XIII, hemos mantenido relaciones más directas.

Nuestra posición geográfica, fuente de deberes políticos

Y esta política no significa ni desvío ni antipatía hacia otras naciones con las cuales debemos mantener los vínculos de unas relaciones cordiales y amistosas; es sólo el resultado ineludible de la posición geográfica de España; porque, como dijo Maura, lo que no puede hacer la voluntad es variar las realidades, forjar otra España distinta de la que existe ni colocarla en el mundo en otro lugar que aquel que el mundo ocupa.

El problema del Mediterráneo es el problema de toda España; pero es el especialmente de las costas de Levante y de esta histórica provincia, y por eso nada de lo que ocurra en este mar, de Occidente a Oriente, puede ni debe sernos indiferente; sin nuestro conocimiento y nuestra participación nada debe modificarse del régimen de lo que fue para la Corona de Aragón el «mar nuestro» en el establecimiento de la continuidad de la internacionalización de Tánger, después de las modificaciones que en silencio se han realizado ya en el Mediterráneo, ante la seguridad de las que habrán de realizarse quizá en breve, constituyere para España, no sólo la carencia de algo que le es necesario, quién sabe si también una desconfianza ajena que pudiera resultar ofensiva.

La posesión de Tánger es una aspiración nacional. Los tres problemas de nuestra vida exterior. La política hispanoportuguesa. Es natural que el Gobierno guarde silencio sobre esta importantísima cuestión; pero los que no tenemos sus responsabilidades obligados estamos a decir que la posesión de Tánger constituye una aspiración nacional, que detrás del Gobierno, en el camino de sus negociaciones, existe una opinión pública que al propio tiempo que se lo demanda le sostiene. Necesitamos además en los momentos actuales y en el orden de la simpatía saber si las nuestras serán correspondidas.

El Mediterráneo, con su escuela de Marruecos, Portugal y la América latina, constituyen hoy los tres grandes problemas principales de toda nuestra vida exterior. Separados Portugal y España, no por una frontera natural, sino por límites de orden histórico y político, son, sin embargo, dos pueblos de muy excesa, limitada, comunicación espiritual, hasta el punto de que estando tan juntos, formando una misma unidad geográfica, apenas se conocen. De este desconocimiento se ha originado en los espíritus de ambas nacionalidades una situación tal que ha engendrado en ellos la indiferencia y no pocas veces momentos de desvío. Hora es ya de que entre ambos pueblos no se mantengan sólo las frías, corteses y ceremoniosas relaciones diplomáticas; hora es ya de que hagamos un esfuerzo para que ellos nos conozcan, y no omitamos medio alguno para que a su vez no nos sean desconocidos, medio el más seguro para que desaparezcan los recelos, para que nazca la confianza, para que no se hable de peligros que sólo pueden existir en las imaginaciones calenturientas de los unos ó en el ánimo receloso y suspicaz de los otros.

Soberanos, independientes, los dos pueblos ibéricos, nuestra labor común ha de ser la de una estrecha y lealísima amistad, basada en la libre voluntad de ambos y que tenga por finalidad el mutuo auxilio y la mutua conveniencia. Nada de intromisiones del uno en la vida interna del otro; constantes concordancias económicas, comerciales y sociales; pactos meditados y voluntarios que estrechen los lazos de solidaridad que deben existir entre dos pueblos hermanos, y que contribuirán a crear una fuerza positiva, suprema finalidad de la política; a eso debemos encaminar todos nuestros esfuerzos; y fundadas esperanzas debemos tener en que esto suceda, pues, por fortuna, no existe partido alguno que tenga sobre este objetivo de nuestra política internacional un criterio distinto, ni entre los hombres de los partidos de oposición ni entre los hombres de los partidos de gobierno.

El programa del partido liberal. Prosperidad económica é independencia financiera. Parecería lógico que yo aprovechara este momento para anticipar algo de aquello que será la obra de nuestro partido el día que ocupemos el poder; obligado sería en todo otro instante, pero no lo es en las actuales circunstancias. Las consecuencias de la guerra en la civilización y en el valor relativo de las ideas que han sido hasta ahora directrices son incalculables, y, por lo tanto, oscuras; de aquí la enorme dificultad de anticipar el grado de urgencia que ha de tener cada uno de los problemas de la política interior, y hasta determinar qué clase de problemas han de ser éstos, porque seguramente han de surgir algunos hasta ahora por nosotros ignorados. La política es ante todo arte de realidades, que ha de contar con las circunstancias de la vida; sobre ella no cabe teorizar aisladamente en las soledades del gabinete.

Las naciones, como las colectividades y como los individuos, cuando carecen de ideales fijos no pueden concentrar su actividad, sus fuerzas y sus energías en el objetivo de sus anhelos. Después de las pérdidas colonia,

Carniceros y abastecedores

Con motivo de los datos aportados por el Sr. Niembro en una de las sesiones celebradas en el Ayuntamiento, datos que demuestran las ganancias que obtienen los abastecedores, el Sr. Riesgo publicó una carta en «El Imparcial», en la que manifestaba que, debido a una campaña emprendida contra los abastecedores, se lanzaron y obtuvieron eco estas mismas fantásticas ganancias, por lo que el Instituto de reformas sociales abrió una información pública, en la que tuvo el honor de informar en representación de los abastecedores del Matadero de Madrid, demostrando con «sus» libros de contabilidad, lo injusta que era la leyenda del enorme beneficio de los abastecedores.

Sobre lo ocurrido en época a que se refiere el Sr. Riesgo, no puedo hacer otra manifestación que la siguiente: Era preciso saber si dichos libros estaban visados según determina el Código de Comercio ó eran simplemente particulares, y si en ellos estaban incluidos los ingresos por los derivados, como cueros, despojos, astas, colas, etc, etcétera, pues muy bien pudiera darse el caso de que no figurasen estos ingresos en dichos libros, y en este caso resultaría que se dedicaban a este negocio por entretenimiento, por lo que eran acreedores a una recompensa honorífica por parte del vecindario de Madrid.

Para que se vean los procedimientos que estos señores emplean, citaré algunos que pinta lo que son los abastecedores en sus tratos, tanto con los ganaderos, como con nosotros.

En días que abunda el ganado, se ponen de acuerdo todos los abastecedores y marcan el precio a que van a comprar, no teniendo otro remedio el ganadero que vender al precio que le ofrecen, pues de lo contrario los gastos de estancia, manutención, etc., etc., que le causase el aguardar la escasez del ganado, le ocasionaría una pérdida mucho mayor que la que sufre, vendiendo al precio marcado por los abastecedores.

En cuanto sale una res con golpes, viene el rebajo de kilos a criterio del abastecedor, pero al carnicero se lo vende éste sin rebaja alguna.

Ahora bien, si se establece un nuevo abastecedor, de buena fe, este es, que quisiera comerciar con el tabajero con interés médico, se reúnen los hoy establecidos y empiezan la

LA GUERRA EUROPEA

les que sufrió España concentró sus esfuerzos en la liquidación de sus perjuicios y de sus desgracias, y con este plan, seguido por todos los Gobiernos, alcanzó el partido liberal en 1906 la suerte de liquidar el presupuesto mayor que hasta entonces se había conocido en España con el enorme superávit de 102 millones de pesetas, y le permitió este éxito anunciar que se abría el período de la reconstitución nacional, presentando para ello planes económicos de amplios alcances; sucesos posteriores no han consentido, contra la voluntad de todos, realizar tan útil pensamiento.

Hora es ya de que los Gobiernos, recogiendo las palpitaciones y los anhelos de la nación, inspirados por sus organismos colectivos, por los intereses asociados, por las representaciones de sus Cámaras de la Propiedad, de la Industria, del Comercio, de la Navegación, de cuantas fuerzas vivas constituyen el interés nacional, desarrollen con vigor, con rapidez y con energía cuantas iniciativas sean necesarias para conseguir nuestra independencia financiera y nuestra prosperidad económica. Esto se propone hacer el partido liberal, y en estas breves palabras se encierra un esbozo de lo que puede constituir su plan económico y administrativo.

No será esta sólo la principal misión que el partido liberal tendrá que realizar desde el Poder; hay además, otra que considero urgente: la que se refiere a la defensa nacional, problema cuya importancia no necesita encarecer porque debéis sentirla todos, y más especialmente vosotros los habitantes de estas islas.

El partido liberal necesita para su obra de gobierno la totalidad de los elementos que lo forman.

Yo no sé si el partido liberal será llamado a los consejos de la Corona pronto o tarde; lo único que no ignoro es que yo he de poner el mayor esfuerzo, todo cuanto dependa de mí, para que no il-guemos al poder prematuramente, fuera de sazón y oportunidad. Es el poder una fortaleza que no debe tomarse por asalto si se quiere vivir en ella en paz y con tranquilidad; las impacencias de un día suelen costar horas muy amargas y suelen engendrar situaciones infelices. Claro es que el decir esto no significa que el partido liberal rehuya aceptar las responsabilidades del Gobierno si fuera llamado por la Corona, si la Corona lo juzgara indispensable, porque la oposición de S. M. tiene que estar siempre dispuesta al llamamiento. Partido de hombre que no acepta el Poder cuando para ello son requeridos son partido de hombre que voluntariamente dejan el lugar para que otros lo ocupen; es la indicación precisa y terminante de que desean ser sustituidos.

Yo contemplo ante nosotros una obra extensa y profunda que realizar; yo siento el apremio de llevarla a la práctica, y ante su magnitud no me asusto; lo que hago es comparar la grandeza de la empresa con las fuerzas de que podemos disponer para darle cima; hago examen detenido de conciencia, y con toda claridad proclamo que para poder llevarla a cabo íntegramente se necesita, no un partido solo, aunque éste sea tan potente y bien organizado como el nuestro, sino que este partido cuente con la totalidad de los elementos que siempre lo formaron y con la colaboración de todas las fuerzas a él afines en grado más o menos directo; fuerzas que, olvidando todo lo que pueda separarlas, puesto el pensamiento muy alto, tengan la abnegación de pensar tan sólo en aquello que las une, en aquello que es indispensable y esencial para realizar los fines que los altos intereses nacionales demandan.

Esperanza en una coincidencia. La solidaridad de la España democrática contra las derechas.

Aun aspiro a más, aunque se me pueda tildar de ambicioso. Existe una fuerza, ya desprendida del republicanism y caminando hacia la Monarquía, compuesta de valiosos elementos, conducidos por un verbo, el más elocuente; espero que esta fuerza coincida con nosotros algún día para la realización de determinados empeños. Tengo el presentimiento de que las circunstancias lo impondrán a unos y a otros, y fundo este presentimiento en que existe hoy, por desgracia para la Humanidad, una fuerza avasalladora, la guerra, que actúa sobre todos y sobre todo y que convierte en extraordinarios el presente y el porvenir que aparecen delante de nosotros.

País, buscar los concursos que yo tanto desear, existe además otra razón muy poderosa. Sería cerrar los ojos a la evidencia si no reconoceríamos que existe un serio peligro para nuestros ideales y que este peligro proviene de la acción de las derechas, de todo un importante sector de la mentalidad española.

Noticias de guerra

Marruecos
Comunica el comandante general de Melilla que, en la orilla derecha del Muluya, hay tres escuadras de Spais que vienen a rendir honores a los infantes el día que los cumplimentó el jefe de Marruecos oriental.

Barcelona
El capitán general de Cataluña ha telegrafado ayer mañana al ministro de la Guerra, dándole cuenta de que llegó a Barcelona el presidente del Consejo de ministros, sin novedad, siendo recibido en la estación, a pesar de la persistente lluvia, por numeroso público, que con vítores a su majestad el rey, le ha hecho grandes y cariñosas demostraciones de afecto y simpatía, aplaudiéndole incesantemente.

Se le han tributado los honores debidos.

Riña entre esposos

Una mujer gravemente herida

En la Comisaría del distrito de la Universidad se presentó ayer a las cinco de la tarde, la joven de diez y siete años Josefa Pérez, manifestando que en su domicilio Espíritu Santo, número 31, habían sostenido una fuerte reyerta sus padres, agrediendo el esposo a la mujer con una navaja, causándole una grave herida.

Un agente se trasladó a la Casa de Socorro, comprobando efectivamente que en dicho establecimiento benéfico, había recibido curación Celestina Jiménez Jiménez, de cuarenta y dos años, que presentaba una herida en la región mamaria izquierda de pronóstico reservado.

El esposo que después de cometer la cobarde agresión emprendió la huida, llámase Julio Rodríguez, y es buscado por la Policía.

En Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Violentos combates a la bayoneta

PETROGRADO, 18 (oficial).—El día 15 de este mes se entablaron en el sector de los Cárpates que comprende las aldeas de Telepotich y Zuellet violentos combates a la bayoneta.

Capturamos 1.116 soldados y 24 oficiales, tomando además al enemigo tres ametralladoras.

Las pérdidas de éste son considerables. Los alemanes muestran gran actividad en la región de Mariampol Calvaria.

La ofensiva rusa

LONDRES, 18.—En «The Times», el coronel Repington dice:

El grupo meridional de los Ejércitos rusos, colocado bajo el mando del general Ivanoff, que desde el principio de la guerra está dando pruebas de gran habilidad, tiene bajo sus órdenes a dos generales de ejército, el general Brusiloff y el general búlgaro Dadko Dimitrieff, que también están laborando con éxito.

Es probable que haya también al lado de estos dos Ejércitos un tercero, que tendrá por misión detener el ataque austroalemán en la Bukovina.

La ofensiva de los Cárpates no estará terminada hasta que los desfiladeros de Uszok, Tchuolka y Beskides estén en poder de los rusos.

Entonces la posición de los rusos en los Cárpates estará consolidada. Y una vez reparados los ferrocarriles, podrán comenzar los preparativos para la invasión de Hungría.

Pero mientras que las líneas de comunicación a través de la montaña no estén completamente organizadas, no se podrá contar con un avance rápido de los rusos.

En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Una visita al Cuartel general francés

LONDRES, 18.—Una personalidad inglesa ha tenido ocasión de hacer una visita al Cuartel general francés, y hace públicas en «The Times» sus impresiones sobre el general Joffre, del modo siguiente:

«Es indistinto hoy indicar el sitio en que se halla emplazado el Cuartel general de los Ejércitos, aunque los alemanes saben perfectamente dónde se encuentra, como nosotros sabemos en dónde se halla el suyo.

Basta con decir que el Cuartel general francés se encuentra en un paraje y en un edificio muy conocidos del pueblo inglés.

Pocos de nosotros le han visto en su estado actual.

Aparte de la presencia de uno ó dos ordenanzas a la puerta, una visita al general Joffre recuerda la que pudiera hacerse a cualquier hotel.

El padre Joffre, que tiene en sus manos los destinos de Francia, me ha recibido a la hora preñada, en un saloncito en el cual había una mesa estrecha, cubierta de un tapete blanco, de los más sencillos, que da la impresión de que en días anteriores se hallaba instalada en una sala reservada al personal del hotel en que está establecido el Cuartel general.

El general entra en esta estancia todas las mañanas, a las seis y media, y a las siete celebra una conferencia con los seis principales oficiales del Gran Estado Mayor; el general Pellé, sus dos colaboradores y otros tres oficiales.

Se pasa revista a todos los despachos y a todas las informaciones de la noche, y se dan las órdenes necesarias para el día.

El almuerzo se sirve a las once de la mañana, y se compone siempre de los mismos platos: huevos y chuletas.

A medio día se celebra la segunda conferencia; después sale el general, la mayor parte de las veces a los bosques de los alrededores.

A las ocho y media se reúnen el general y el personal ya indicado, y celebran nueva conferencia.

Esta conferencia dura hasta las nueve en punto, hora en que el generalísimo se acuesta.

Durante el resto del día, Joffre permanece en su gabinete de trabajo, estudiando los planes.

Todo el tiempo se lo pasa con el Estado Mayor, salvo un día por semana, que dedica a inspeccionar las tropas y a visitar generales.

Una magnífica red de teléfonos, admirablemente dispuesta, suple de modo eficaz las frecuentes ausencias que se viera obligado a hacer al generalísimo del Cuartel general.

Los métodos del general se han puesto de manifiesto bien a las claras por su actitud durante la batalla del Marne.

Todas las órdenes habían sido escritas por él mismo, desde el día 27 de Agosto, en espera de la batalla, que comenzó el 5 de Septiembre.

Joffre, después de reflexionar largamente, ajustó y engranó la batalla pieza por pieza, como una máquina delicada, que en el momento preciso comenzó a marchar como el movimiento matemáticamente calculado en un aparato de relojería.

Su gran obra en el Ejército francés ha sido la reorganización del Estado Mayor, que comenzó a realizar cuando fué nombrado general en jefe en 1911.

A esto es debido el éxito del Ejército francés, cuyo Estado Mayor está compuesto de hombres que han colaborado a ello durante tres años, y que operan en un terreno que les es familiar.

Comunicado de las once de la noche

PARIS, 18.—En nuestra Señora de Loreto hemos parado en seco, en la noche del viernes al sábado, tres contraataques menos fuertes que los de la noche precedente.

Nuestras tropas se han organizado sólidamente en la posición conquistada.

En el valle del Aisne nuestra artillería pesada ha bombardeado las grutas de Palsy, que servían de abrigo a las tropas alemanas; las explosiones sucesivas han testimoniado el hundimiento de varias de ellas.

En Italia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Si non c'è veio...

LONDRES, 18.—«The Daily Express» reproduce del diario holandés «Tyd» parte de una correspondencia de Roma, en que figura lo siguiente:

«Días pasados, el príncipe de Bulow se encontró con el ministro de Bélgica en un salón mardano, le saludó y le hizo, de repente, la pregunta que sigue.

—Dígame, ¿si evacuara Alemania el territorio belga voluntariamente, Bélgica se mantendría luego neutral hasta el fin de la guerra?

El ministro, sorprendido, dijo: —Mi país ha sido atacado por Alemania; creo que seguiría peleando.

Bulow no insistió.»

En Inglaterra

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las pérdidas inglesas

LONDRES, 18.—En la Cámara de los Comunes, respondiendo a una pregunta, mister Mackenna ha dicho que, hasta el 11 de Abril, las pérdidas totales de los ingleses eran de 139.347 hombres.

VALDEPEÑAS

LOS CRIMENES DEL CACIQUISMO

No pensábamos insistir mucho en el horroroso suceso acaecido el mes pasado en Valdepeñas, pues tenemos plena y absoluta confianza en la honorabilidad del digno funcionario que desempeña el Juzgado de instrucción, pero las líneas que en el número trescientos setenta y seis del «Parlamentario», publica su corresponsal de Valdepeñas, nos obliga no sólo a rectificar su epígrafe «Contra una falsedad», sino a ratificar cuanto hemos manifestado en nuestras columnas, ofreciendo a nuestros lectores dar toda la amplitud que merece este luctuoso hecho que pone de manifiesto una vez más el abuso que en nuestra sociedad se ejerce por el caciquismo, y en creer cómo el presente se pone de manifiesto la desventajosa situación del desvalido, que después de sufrir en su honra el más mortificante de los atentados y tiene que recurrir acaso a pedir una limosna para acudir a la defensa de su dignidad; que se pretende aún ajar más, para buscar un argumento con que atenuar la vil conducta de los delinquentes.

El corresponsal del «Parlamentario» en Valdepeñas, sin duda no ha tenido presente nuestra comunicación directa con la capital de su provincia y también ha olvidado nuestra intervención en la defensa de la familia de la ilustre víctima, del caciquismo de Argamasilla, Sr. Peñasco, con cuyo motivo tuvimos ocasión de conocer, si de antemano no lo hubiéramos conocido, el vergonzoso caciquismo imperante en las tierras inmortalizadas por Cervantes.

Sería interminable la lista que pudiéramos presentar como argumento de nuestros asertos, de los delitos que en Valdepeñas han quedado impunes y aún sería mayor la de coacciones ejercidas por los caciques sobre los Jurados y las artimañas de que se valen aquellos para explorar la voluntad de éstos y recusarles, si no es propicia a sus deseos.

Persona de gran notoriedad sería en Valdepeñas D. Sebastián Bermejo, pues lo era en Madrid y como alcalde de aquella ciudad se le conocía, a la vista tenemos los folletos, artículos, confidencias y cuantos antecedentes se quieran consultar, y ellos evidencian los mayores horrores del caciquismo, estériles en aquella ocasión, pues triunfó la justicia, a pesar de los esfuerzos titánicos realizados, para que, resultara impune, como otros tantos, el asesinato de una ilustre personalidad que sólo hizo bien por Valdepeñas.

La lanza que por la honorabilidad del marqués de Borghetto, rompe el antedicho corresponsal, pudo guardarla para mejor ocasión, pues esta cualidad del diputado por Valdepeñas nadie la ha puesto en duda.

Nuestra afirmación sobre el caciquismo, tema importante de nuestros trabajos sobre este asunto, no ha sido rectificado.

La elección del marqués de Borghetto no fué popular, fué amañada por caciques, a los que protege el marqués decididamente, pues no siendo así, no merecerían su confianza, siendo un desastre aquella administración municipal y concretándonos al hecho de autos, díjimos y repetimos, que la protección dispensada a los caciques y éstos a la gente maleante, han provocado en Valdepeñas tal estado de corrupción en todos los órdenes, que sólo el poder judicial, tan dignamente representado, sirve de dique para que aquellos vecinos, no se tomen la justicia por su mano.

Que los caciques, pasados los primeros momentos, se trasladaron a Madrid, nadie podrá desmentirlo?

Que muchos vecinos cayeron de personas no muy extrañas al cacique ó a los delinquentes del hecho que hoy tiene alarmada la opinión en Valdepeñas. «El juez no sabe por donde le va a entrar el tiro» (al hablar del tiro se referían al traslado), tampoco lo ignorará el corresponsal del «Parlamentario»?

Y, sobre todo, y esto basta para demostrar la ignorancia del caciquismo en los sucesos de Valdepeñas, es público en aquella ciudad y pública la presencia de la víctima en el Juzgado, pues en la Delegación ó Comisaría, no se dio traslado al Juzgado, a pesar de haberse denunciado el delito en aquella oficina, si en ese pueblo como en todos donde el cacique es el árbitro, debe ser también el responsable de las omisiones de sus funcionarios, a no ser que en la ciudad del vino, los delegados ó comisarios sean nombrados por los curules parrocos.

Terminamos invitando al corresponsal del «Parlamentario», a conocer todos los detalles que sin duda ignora, de los hechos bandalícos que hoy tienen en tensión el ánimo de los vecinos de Valdepeñas y vendrá en conocimiento de toda clase de promeiores a cual más interesante, tal como el sitio, hora y cantidad que un emisario del cacique ofreció a las víctimas por la venta de su honra.

Si en estos antecedentes considera el corresponsal del «Parlamentario», en Valdepeñas, que el caciquismo es completamente responsable de cuanto ocurre y viene ocurriendo en aquella ciudad, habremos de llevar al diputado del distrito que las sostiene, y con gusto lo haríamos si el citado corresponsal nos dijera en un arranque de ingenuidad, como él habido para defender al marqués, porque en Valdepeñas ningún co-

En el mar

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Torpedero turco destruido

LONDRES, 18 (oficial).—Un torpedero turco lanzó ayer mañana, infructuosamente, tres torpedos contra el transporte «Manitou». La escuadra inglesa prosiguió al torpedero, que fué destruido al querer refugiarse en la bahía de Kalamuti, siendo apresada toda la tripulación.

Un centenar de hombres del «Manitou» parece ser han resultado ahogados.

Faltan detalles.

Navios turcos destruidos por la flota rusa

PARIS, 18.—Despachos de Roma dicen que un comunicado oficial de Constantinopla da cuenta de que la flota rusa ha bombardeado Erezte y Zungulad, destruyendo todos los navios turcos refugiados en ambos puertos.

Los ingleses en los Dardanelos

PARIS, 18.—Despachos de Prensa procedentes de Londres dicen que un acorazado inglés penetró ayer en el estrecho de los Dardanelos, bombardeando Kilit-Bhar.

Contratorpedero turco varado

ATENAS, 18.—Un contratorpedero turco perseguido por la escuadra aliada, ha varado cerca de Calamoti (isla de Chios).

El comandante y 30 hombres que componían la dotación, se entregaron a las autoridades griegas, y serán internados hasta el fin de la guerra.

En los aires

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Más detalles del raid de los zeppelins

LONDRES, 18.—Detalles sobre el segundo raid efectuado por los zeppelins sobre Inglaterra.

Está vez eran dos, y aparecieron a media noche sobre Malden y Essex. Allí lanzaron cuatro bombas, sin causar ningún daño.

También echaron bombas sobre Heybridge y Basus, donde se incendiaron algunas casas.

Los zeppelins siguieron el curso de Blackwater, maniobrando en círculo.

Antes de volverse al mar el zeppelin, lanzó seis bombas sobre Southwold.

En Italia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Si non c'è veio...

LONDRES, 18.—«The Daily Express» reproduce del diario holandés «Tyd» parte de una correspondencia de Roma, en que figura lo siguiente:

«Días pasados, el príncipe de Bulow se encontró con el ministro de Bélgica en un salón mardano, le saludó y le hizo, de repente, la pregunta que sigue.

—Dígame, ¿si evacuara Alemania el territorio belga voluntariamente, Bélgica se mantendría luego neutral hasta el fin de la guerra?

El ministro, sorprendido, dijo: —Mi país ha sido atacado por Alemania; creo que seguiría peleando.

Bulow no insistió.»

En Inglaterra

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las pérdidas inglesas

LONDRES, 18.—En la Cámara de los Comunes, respondiendo a una pregunta, mister Mackenna ha dicho que, hasta el 11 de Abril, las pérdidas totales de los ingleses eran de 139.347 hombres.

VALDEPEÑAS

LOS CRIMENES DEL CACIQUISMO

No pensábamos insistir mucho en el horroroso suceso acaecido el mes pasado en Valdepeñas, pues tenemos plena y absoluta confianza en la honorabilidad del digno funcionario que desempeña el Juzgado de instrucción, pero las líneas que en el número trescientos setenta y seis del «Parlamentario», publica su corresponsal de Valdepeñas, nos obliga no sólo a rectificar su epígrafe «Contra una falsedad», sino a ratificar cuanto hemos manifestado en nuestras columnas, ofreciendo a nuestros lectores dar toda la amplitud que merece este luctuoso hecho que pone de manifiesto una vez más el abuso que en nuestra sociedad se ejerce por el caciquismo, y en creer cómo el presente se pone de manifiesto la desventajosa situación del desvalido, que después de sufrir en su honra el más mortificante de los atentados y tiene que recurrir acaso a pedir una limosna para acudir a la defensa de su dignidad; que se pretende aún ajar más, para buscar un argumento con que atenuar la vil conducta de los delinquentes.

El corresponsal del «Parlamentario» en Valdepeñas, sin duda no ha tenido presente nuestra comunicación directa con la capital de su provincia y también ha olvidado nuestra intervención en la defensa de la familia de la ilustre víctima, del caciquismo de Argamasilla, Sr. Peñasco, con cuyo motivo tuvimos ocasión de conocer, si de antemano no lo hubiéramos conocido, el vergonzoso caciquismo imperante en las tierras inmortalizadas por Cervantes.

Sería interminable la lista que pudiéramos presentar como argumento de nuestros asertos, de los delitos que en Valdepeñas han quedado impunes y aún sería mayor la de coacciones ejercidas por los caciques sobre los Jurados y las artimañas de que se valen aquellos para explorar la voluntad de éstos y recusarles, si no es propicia a sus deseos.

Persona de gran notoriedad sería en Valdepeñas D. Sebastián Bermejo, pues lo era en Madrid y como alcalde de aquella ciudad se le conocía, a la vista tenemos los folletos, artículos, confidencias y cuantos antecedentes se quieran consultar, y ellos evidencian los mayores horrores del caciquismo, estériles en aquella ocasión, pues triunfó la justicia, a pesar de los esfuerzos titánicos realizados, para que, resultara impune, como otros tantos, el asesinato de una ilustre personalidad que sólo hizo bien por Valdepeñas.

La lanza que por la honorabilidad del marqués de Borghetto, rompe el antedicho corresponsal, pudo guardarla para mejor ocasión, pues esta cualidad del diputado por Valdepeñas nadie la ha puesto en duda.

Nuestra afirmación sobre el caciquismo, tema importante de nuestros trabajos sobre este asunto, no ha sido rectificado.

La elección del marqués de Borghetto no fué popular, fué amañada por caciques, a los que protege el marqués decididamente, pues no siendo así, no merecerían su confianza, siendo un desastre aquella administración municipal y concretándonos al hecho de autos, díjimos y repetimos, que la protección dispensada a los caciques y éstos a la gente maleante, han provocado en Valdepeñas tal estado de corrupción en todos los órdenes, que sólo el poder judicial, tan dignamente representado, sirve de dique para que aquellos vecinos, no se tomen la justicia por su mano.

Que los caciques, pasados los primeros momentos, se trasladaron a Madrid, nadie podrá desmentirlo?

Que muchos vecinos cayeron de personas no muy extrañas al cacique ó a los delinquentes del hecho que hoy tiene alarmada la opinión en Valdepeñas. «El juez no sabe por donde le va a entrar el tiro» (al hablar del tiro se referían al traslado), tampoco lo ignorará el corresponsal del «Parlamentario»?

Y, sobre todo, y esto basta para demostrar la ignorancia del caciquismo en los sucesos de Valdepeñas, es público en aquella ciudad y pública la presencia de la víctima en el Juzgado, pues en la Delegación ó Comisaría, no se dio traslado al Juzgado, a pesar de haberse denunciado el delito en aquella oficina, si en ese pueblo como en todos donde el cacique es el árbitro, debe ser también el responsable de las omisiones de sus funcionarios, a no ser que en la ciudad del vino, los delegados ó comisarios sean nombrados por los curules parrocos.

Terminamos invitando al corresponsal del «Parlamentario», a conocer todos los detalles que sin duda ignora, de los hechos bandalícos que hoy tienen en tensión el ánimo de los vecinos de Valdepeñas y vendrá en conocimiento de toda clase de promeiores a cual más interesante, tal como el sitio, hora y cantidad que un emisario del cacique ofreció a las víctimas por la venta de su honra.

Si en estos antecedentes considera el corresponsal del «Parlamentario», en Valdepeñas, que el caciquismo es completamente responsable de cuanto ocurre y viene ocurriendo en aquella ciudad, habremos de llevar al diputado del distrito que las sostiene, y con gusto lo haríamos si el citado corresponsal nos dijera en un arranque de ingenuidad, como él habido para defender al marqués, porque en Valdepeñas ningún co-

responsal comunicó a su periódico los hechos de que venimos ocupándonos, siendo así, que de cosas baladíes, dan cuenta por telegramo constantemente.

Economía nacional

Existe una psicología, existe una motivación a la que pocas veces se sustraen los actos del hombre; el instinto de adquisición, el amor al bienestar y a la riqueza. A esta psicología del interés se deben casi todos los grandes movimientos humanos, e incluso la mayor fuerza moral que se conoce, la religión, conspira a lo mismo, a dar mayor expansión a nuestra vida, porque es la resistencia a morir lo que nos habla de inmortalidad.

En realidad no existen móviles aislados privativos de éste ó de aquel individuo, ni utilidades marginales caprichosas ó abstractas, porque el individuo surge y se modela en lo universal, en las causas finales. El individuo es una unidad, pero es al mismo tiempo un componente de una entidad social; el individuo aislado es un falso sustrato lógico. De ahí que todo movimiento humano, toda fuerza social, tenga una fuente y una motivación histórico-hereditaria cuya esencia es la nación, síntesis de nuestra voluntad y de nuestro pensamiento.

La realidad biológica y psicológica de nuestra vida la conocemos por inferencia y la sentimos como efecto del factor plástico nacional. Nos la muestra el órgano, no la célula; el mecanicismo, no la rueda; la complejidad viviente, no las partes que la integran. Nos sentimos políticamente libres cuando formamos un estado independiente; gozamos de bienestar material, si previamente hemos organizado una economía propia, una economía nacional.

Para una sociedad rudimentaria, lo primero es vivir; para una nación, lo esencial es organizarse para vivir bien. La tribu aspira a comer, ser como sea; el pueblo tiene derecho a disfrutar de una organización social y política, en que su trabajo le proporcione lo necesario para la satisfacción de sus necesidades materiales é intelectuales, elevándole y dignificándole.

Organismo político, Estado, que tienda a equilibrar mediante leyes, las naturales desigualdades humanas entre los ciudadanos; organismo social, Economía, que oponga un dique al predominio exclusivo de ciertas clases y categorías sociales para otorgar a las otras la facultad de elevarse. Ese es en definitiva el ideal de fraternidad entre los hombres, ese el gran dogma de la Libertad.

Mayor pobreza, mayor ignorancia é ineptitud, y como corolarios, la pereza y la flojera, la falta de atención y de esfuerzo, la enfermedad y la mortalidad, es decir, la disminución progresiva de inteligencias y de brazos y un aumento enorme de gastos sociales para beneficencia y represión.

Por estos cauces viene arrastrándose la vida en España, animada por una psicología artificial que creó la plutocracia en tres siglos de predominio. ¿Qué actuación aislada, qué labor meramente individual podría pretender, lo que ha de ser una obra colectiva, esencialmente política y profundamente nacional?

La explotación individual absoluta del gastado liberalismo, ha culminado en una verdadera opresión del hombre para el hombre. La explotación colectiva del socialismo, bajo porción de aspectos, resulta por el momento utópica; se impone la solución radicalmente armónica, como obra de conclusiones demeritocráticas y tarea de economistas. Pero esa solución exige una nueva organización económica, emancipada de todo monopolio político, social y financiero.

Tiempo atrás, cuando el pueblo sufría hambre, solía decirse: «La culpa es del impuesto de consumos»; posteriormente se le ha dicho que la culpa era del intermediario, del arancel, del precio de los transportes. Ya es hora de que le hablemos al pueblo de los impuestos modernos sobre el capital y sobre la renta; ya va siendo hora de que nos fijemos en el precio y la abundancia del trabajo. Los dos mil millones de capitales que España posee inactivos, podrían ser el tema a discutir en estos momentos de desolación y miseria.

Ni las mayorías, ni los derechos naturales, ni las leyes existentes tienen por sí solas virtud bastante para cambiar de raíz las exigencias técnicas y morales de la sociedad en que vivimos. Precisa que la democracia trabajadora, presida de agitarse inútilmente en el vacío de una soberanía retórica y hueras para fijar su atención en ese aspecto de la justicia que se llama «justicia distributiva».

La riqueza de un país depende de su producción, y ésta tiene su correlación necesaria en el consumo que a su vez depende de la masa integrada por el jornalero de salario mínimo. Esa es la rueda que hay que impulsar cuanto antes si se quiere promover el resurgimiento de la nación que yace sumida no sólo en la desigualdad tributaria, sino en el lodazal de la coacción y de los jornales del hambre.

Impuestos para la riqueza de los de arriba, sería asistencia, instrucción pública y Ejército, sería Estado.

Salarios dignos de hombres para las clases trabajadoras, constituirían el fundamento más sólido de la nación.

Ahí está la obra a realizar por el hombre de Estado ó el partido, ese tiene que ser el aglutinante del programa que ante todo y por cima de todo, quiera la salud del pueblo como suprema ley.

A. MASO Y LOPEZ

Un herido grave

En una taberna establecida en la calle de Santa Isabel, esquina a la glorietta de Atocha, hallábase jugando a las cartas varios individuos, entre ellos José Nieto Salavés y Alejandro Velasco Ocaña, ambos camareros del Hospital Provincial.

Sobre una jugada se trabó discusión entre los jugadores y esta discusión, adquiriendo caracteres de disputa, en la que se cruzaron improprios é insultos, degeneró en riña.

José Nieto Salavés, esgrimiendo una navaja, acometió a Alejandro Velasco, causándole una herida de mucha gravedad en el vientre.

Alejandro Velasco fué conducido al Hospital y José Nieto a la cárcel.

Abreviase la digestión

Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir de Sáz de Carlos se abrevian las digestiones, lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional.



EN MADRID

La segunda de abono

Seis toros de D. Patricio Medina Garvey. Matadores: Pastor, Gallo y Ceita

Por segunda vez en esta temporada me cede la carpentilla, las cuartillas y el lápiz el gran «Rubores», para que cubra su salida. Nuestro crítico taurino se ha largado a Sevilla a presenciar las faenas de los dos fenómenos del día, que mano a mano están riñendo descomunal batalla en el ruedo sevillano, pues el de Triana no parece muy bien avenido al otorgamiento que del solio pontificio de la tauromaquia hizo «Don Modesto» a favor del de Gelves. Este defendiendo sus posiciones como un serbio y el otro ataca como un ruso. Veremos en qué para eso del papado.

En la plaza hay un lleno rebotante, tan rebotante como los obtenidos por la Empresa de Sevilla, según nos comunica el telegrafo. Esto quiere decir que no hay más remedio que suprimir en los periódicos la «Sección del hambre».

Cuando la gente se aporrea por «conquistar» los billetes para ir a los toros no se puede decir que en España no hay dinero, ni que preocupa a la opinión el problema de las subsistencias.

La han cruzado la arena las cuadrillas, los de aupa están en su sitio y sueñan los clarines ordenando se abra la puerta del cuarto de los sustos y se da suelta al

PRIMERO

Es un toro negro zafno, de presencia respetable, bien armado y que según «reza» el programa, fue distinguido en la dehesa con el nombre de «Juanetes».

Tras de algunos capotazos de la «troupe» de Pastor, éste abre el cerco y condimenta unos capotazos, si no lucidos, eficaces, que ponen a «Juanetes» en actitud de ser castigado por los de la lanza.

En la primera vara proporciona un buen batacazo al Cid, pero el de Garvey se sale sueltito sin defenderse a recargar.

Se anima pronto el bruto a que le tiene la piel Melones, adormándose el calvo en el quite, por lo que la gente, que está deseando ofrecer palmas al gran Rafael—grande siempre, en sus triunfos como en sus fracasos, pues es un hombre éste, enemigo del acerao término medio—por lo que la gente, decita en la anterior cuartilla, aplaude al torero.

En otro quite se hace aplaudir también Rafael.

Total: cuatro picotazos, tres descendimientos y ninguna baja en las cuartidas.

Morenito, cuarto ligero, como gusta a los matadores, un par desigual, en su turno repite con otro de frente muy bueno.

El Sordo mete el suyo muy requetebién. (Palmas.)

Pastor tanea al enemigo con la mano izquierda, dando dos muletazos altos y uno de pecho.

Sigue toreando cerca y valiente; pero sin quietud. Quiere aprovechar la primera semi-igualada del bicho, como quien tiene mucha prisa en acabar lo que trae entre muchas; mas se ve obligado a continuar los muletazos en la misma forma que principió la faena, sin perder la cara y sin parar.

Un cuanto el de Garvey junta las manos, allá que va el de la calle de Embajadores, rápido y con saltito, para media estocada, un tanto desprendida hacia el sitio que no es deshonra para el matador y el toro se echa. (Palmas.)

La cosa ha sido breve.

SEGUNDO

Cuando lo vimos salir por los chiqueros, dijimos: ¡Vaya Rafaelito, va a haber mitin!

Porque el animalito que le tocó en suerte a Rafael, además de ser de un tamaño de que se ven pocos en estos tiempos, con cara de viejo y cabeza grande como un acorazado inglés, presentaba unas defensas que riñen ustedes de las que los torcos se han preparado en el Estrecho de los Dardanelos.

Berrendo en negro es el torazo y su nombre es «Chocolate».

Gallo de unos lances con su estilo fino de gran torero y termina con media verónica. (Muchas palmas.)

En el primer quite, el maestro arranca una ovación con una larga afarolada, vistosa y de verdadero mérito, pues el toro se arrancó como para comerse al gitano.

Cuatro veces mojan los picadores en «Chocolate», que demuestra su poder dando tumbos soberanos a sus atormentadores.

En una caída peligrosa, los tres matadores acuden bien a quitar, llevándose el toro Rafael, que vuelve a oír con tal motivo los aplausos entusiastas de la concurrencia.

El Cuco y Posturas banderillean con prontitud y aseó.

Rafael empieza con un ayudado y a continuación da una serie de muletazos por la cara que atontan al toro. Rafael está cerca, sin mostrar temor a las enormes velas de «Chocolate»; pero se ve en el matador el deseo de ponerse a tiro lo antes posible, sin preocuparse de adornos ni de clasicismos.

Se le va el toro y al intentar sujetarlo Posturas, éste resbala y es cogido y volteado por el morlaco.

El susto es de los grandes, porque el bruto no abandona al torero, que permanece inmóvil pegado a la arena, hasta después de un buen rato que logran apartarlo de allí los capotes de todos los toreros que hay en la plaza.

Posturas resulta ileso del percance. El público empieza a meterse con Rafael. Éste tira la primera puñalada al pesucoso de la res. Repite, dejando un pinchazo hondo muy delantero. El toro está vivo; pero el Gallo ha resuelto no volver a entrar a matar, hay un intervalo interminable de capotazos, con la santa intención de ahondar el acero y que se acabe el «Chocolate». Un intento de descabello. Otro. Otro.

El presidente manda el espada el primer recado de atención. Acierta a descabellar. (Bronca.)

El toro no presentaba más dificultad que los cuernos. Estaba noble y manejable.

TERCERO

«Faldón», negro zafno, de buen tipo.

Celita veronea paradito y con la suficiente eficacia para dejar en suerte a «Faldón».

En el tendido 2 se arma una ensalada de bastonazos y botetadas que parece no va a tener fin. Los de seguridad intervienen.

El gallego se aporrea en los quites, aunque todo queda en buena voluntad, merced a que el de Garvey se va solito cuando le da la gana.

Cada vez que el Gallo va a intervenir en los quites, unos cuantos aficionados insensatos, le abuchean y sibban.

Cumple en varas «Faldón» sin hacer nada sobresaliente.

Moyanito y Pelucho palitroquean sin pena ni gloria.

Celita, manda retirar a la gente, y solo ante el toro, le abre la muleta junto al mismo hocico, dando el primer pase ayudado, siguiendo con tres con la izquierda, valiente y nervioso y con el decidido propósito de no dejar marchar al enemigo, lo que éste muestra teóaticamente.

Da pases ayudados por bajo, recogiendo bien y sujetando al toro con el cuerpo.

La faena del gallego no es vistosa, pero sí valiente y apropiada a las condiciones del toro.

Desde cierto y con los terrenos cambiados, se echa sobre el morrillo de Faldón, entrando derecho con una vela. La estocada es hasta la empunadura, quedando un poco contraria. ¡Con tanta fe y decisión realizó la suerte el farruquín! (Ovación y vuelta al ruedo.)

CUARTO

«Canastero», negro zafno. Pastor da seis recortes capote al brazo, el cuarto de rodillas, sencillamente estupendos. (Gran ovación.)

Siguen los abucheos al Gallo cada vez que intenta abrir el capote. (A mí no me gusta faltar a nadie; pero no me resisto a la tentación de llamar majaderos a los malos aficionados que así exteriorizan su idiota apasionamiento. Y, ustedes dispensen, señores.)

«Canastero» toma cuatro varas, desmontando en algunas y matando un jaco.

Armillita y el Sordo están valientes con los rehiletes.

Vicente torca sobre la izquierda, por bajo. Cambia de mano y sigue toreando también por bajo.

Entra con un tranquilo dejando media estocada trasera. (Silencio.)

QUINTO

«Fugitivo», negro bragao. Rafael da tres verónicas muy buenas. El toro, derrotando alto, saliendo suelto y tardeando, hace el tercio de varas, librándose del tuesten por casualidad.

La lidia muy bien dirigida por el excelentísimo torerazo y seguro mata toros D. Vicente Pastor.

Magritas y Patatero pasan lo suyo para clavar, pues el animalito está avisado y de rotta cada vez que le van a meter los brazos. ¡Un marrajo!

Rafael, en las tablas del 7, empieza a muletearlo sobre la derecha, tranquilo y confiado, aguantando las tarsacadas del enemigo sin inmutarse.

Después se le va el manso a las tablas del 10, y allí, cerca, valiente—¡sí señores; valiente!—, sujeta al pajarraco con una serie de muletazos inteligentísimos.

Se entabla el manso definitivamente, y no puede sacarlo a los tercios, como lo intenta con pases de tiro.

Pasa el tiempo, y la faena se hace demasiado pesada.

En tablas, sin más salida que el callejón, entra Rafael deprisa, para un pinchazo de lantero, y saliendo naturalmente por el callejón; pero no se tira de cabeza. (Empieza la bronca con caracteres fenomenales.)

Otro pinchazo, sin tomar el olivo. Un aviso. Un intento de descabello. (Arrecha la bronca.)

SEXTO

«Lisonjero», negro bragao y de muy fino tipo. Celita le da unas verónicas, medianas las primeras y buenas las últimas. (Palmas.)

Celita hace un quite por granerosa. (Muchos aplausos.)

En muy poco tiempo, el toro, que está pronto en el tercio, acudiendo al castigo con nobleza y bravura, toma cuatro puyazos.

Pelucho y Moyanito banderillean bien, y sobre todo, pronto.

Así da gusto. Celita ejecuta una faena de muleta soberbia, colosal; así, sin trampa ni cartón.

Pases naturales, estando el torero más parado que un poste, y jugando los brazos como un profesor de tauromaquia, da pases naturales, de pecho, ayudados, sencillamente estupendos.

Nada de pegoletes, de ventajas ni de tiros.

Los cuernos de la fiere pasaban rozando el pecho del torero. Éste, quieto, parado, desafiaba al toro, lo empapaba con la muleta, lo hacía pasar, lo recogía y lo obligaba nuevamente a tomar el trajo.

El público prorrumpe en una ovación entusiasta, delirante.

Celita tiene el mal gusto de intercalar en su magistral faena un molinete.

Un pinchazo superiorísimo, ejecutando la suerte del volapié formidablemente.

Más muletazos, siempre cerca, valiente y torero.

Otro pinchazo colosal. (Nueva y grande ovación.)

Pocos pases más, y entrando como yo creo que mejor no lo pudieran hacer nunca Frasuelo ni Mazzantini, da una estocada hasta la mano, en todo lo alto. (Ovación, petición de oreja y salida en hombros por la puerta grande.)

¡Muy bien, Celita! Así se torca, así se mata, y así se gana el dinero. Lo demás son titeres.

DON CECILIO

EN VISTA ALEGRE

Novillos de Ole, para Manolete II, Verma y Manuel de los Ríos

Festejo novillero. Tarde invernal. Una entrada muy decentia.

Paseillo, y comienza la sesión.

PRIMERO

«Esclara», negro, de buenas hechuras y bien armado.

Unos lances medianos de Manolete, y a picar.

Cuatro varas, en las que el animal derriba con fuerza y se arranca bravo, y un caballo muerto, compone el primer tercio.

Parcan Quico y Morato, haciéndolo bien este último, que oye palmas.

En la faena de Manolete hay dos buenos pases: uno de rodillas y otro ayudado por alto, y nada más.

A tenazón, y véndose un pequinín, una estocada caída, que mata. (Palmas.)

SEGUNDO

Cárdeno, bragao, buen mozo, con arrobos, bien armado y fuerte del izquierdo.

Verma instrumenta siete verónicas, parado superiormente y poniendo en la cosa arte y finura.

Intercala dos farcos ceñidos, y termina con un recorte vistoso. (Ovación.)

El toro se arranca bravo, y los piqueros le rajan la piel cuatro veces, cayendo en todas ellas.

Verma se adorna al quitar, y oye palmas.

Bonifa y Salerito despachan el negociado de banderillas muy medianamente.

El toro está manso a inodoro, y Verma toca de muleta cerca, compuesto y torero.

Dos muletazos: el natural, bienísimo, y otros altos y bajos, instrumentados con conocimiento de causa, son coreados con olés por la parroquia.

Dos pinchazos y una estocada entrando bien, ponen fin a la casa. (Palmas y vuelta al ruedo.)

TERCERO

Negro bragao, más joven que sus difuntos hermanos, y con buenas herramientas.

Y sale a la palestra el debutante, dando de primera intención cuatro verónicas, tres rozadas y una buena, muy ceñida y muy valiente; tres farcos sin gas ni mecha.

El toro es bravo y codicioso, y entra a los de aupa con gan codicia y poder.

Al hacer un quite, el debutante cae de espaldas y el de Olea no hace por él.

Y sigue Verma llevándose las palmas del sandeo en los quites.

Chicorrito y Segurita de Valencia, después de mil apuros y de pasarse varias en falso, porque el enemigo está hecho un guardia hidrofobo, dejan tres pares.

Y surge el novel diestro sevillano, con raya en medio y luciendo unos artísticos bucles que envidiaría la Fomarina.

Con la tela en la izquierda inicia un pase natural, y demuestra con toda naturalidad que está pez completamente en estas menesteres.

Se perfila, se le arranca el enemigo, y, atrapelado, mete el acero en los costillares, saciando tropiezo.

¡Por qué no se pasó sin herir, pollo!

Nueva entrada, echándose fuera descaradamente, dejando el acero en el chaleco.

Dobla, aburrido, el animal, y hay orquesta de San Isidro.

CUARTO

Con la misma vestimenta que el anterior, grande, largo y con dos señoras bayonetas en la cabeza.

De salida entrapica al peón Morato, y la Divina Providencia le libra de una coruana.

Manolete II da cuatro lances, distanciados y con su micia de baile.

En la segunda vara, el picador cae de pie, en la misma cara, y acude Verma, valiente y oportuno, llevándose al enemigo.

Este, cada vez más bravo y codicioso, entra a los de aupa, derribando con estrépito y exposición, siguiendo Verma actuando de Providencia.

Tres pares de Quico y Morato, malos, muy malos, y pasa el de Olea a manos del corchoso Manolete, que inicia la faena con un pase ayudado por alto.

Dos pases más, ni más ni menos, y, desde largo, entra bien, dejando una estocada algo contraria.

Cae el enemigo, y hay ovación y vuelta al anillo.

QUINTO

Negro, fino y fino de tipo, pero con buenas herramientas.

Verma lances bien. (Palmas.)

En el primer tercio, hay tres varas por igual número de descensos.

Parero coloca una vez el palo en las proximidades de una pezuña, y oye «¡o suyo!».

Para desquitarse, pone una vara en el número que luce el animal en los lomos.

¡Ole!

Verma es aplaudido en los quites, y toma los palos.

Pone un par superior de frente, y es cogido y volteado, pasando a la enfermería en brazos de los monjes.

Bonifa cierra el tercio bien.

El toro está difícil, y Manolete da pocos pases, y, aprovechando, entra en tablas y mete una estocada contraria y caída.

Un intento de descabello, dobla el toro, lo levanta el puntillero dos veces, y, por fin, dobla el astado para siempre.

SEXTO

Negro, bien criado y con buenas herramientas.

Lancea Del Río a la verónica, codillero, embarullado y sin saber dar salida al corchupeto.

Cuatro veces entra a los de aupa, derribando con estrépito, y arrojándose tal filo entre los diestros, que ninguno sabe por dónde se anda.

En los quites, cero y más cero a la izquierda.

Chicorrito y Segurita de Valencia ponen tres pares buenos.

El de los Ríos muletea sereno, sin que haya nada notable en su labor, defendiéndose el hombre como puede de las tarsacadas que tira el agachón de los cuernos, que tiene la cara por el suelo y está incierto.

Media estocada desprendida.

Pocos pases más, y un pinchazo leve, perdiendo todos los avíos.

Otro pinchazo, quedándose el toro.

Una estocada casi entera, atravesada, el toro dobla, y se levanta cuando ya hay gente en el anillo.

Ríos acierta el descabello al segundo golpe.

tos por la Empresa, me dirigí a la muy típica plaza de Tetuán, no sin cierto temor por el tiempo, pues la desapacible tarde, prometía más lluvia que sol.

En la plaza una entrada, como para no perder; hay sus palmitas en el despejo para el mejicano Pascual y asoma a la arena el

PRIMERO

Que es un bicho jabonero, grande y con buenas defensas.

Copao, abrése de capa y lancea al toro medianamente, escuchando algunas palmas.

También es aplaudido en unos quites, igual que su compañero Freg en uno ceñidísimo.

El toro toma cuatro varas y pasa al segundo tercio, siendo ovacionado Malagueño en un par excelente.

Copao se provee de la franja y el estoque y después de una breve faena, en la que sobresalen dos pases de pecho, atiza una estocada en la misma cruz que hace polvo al toro. (Ovación grande y merecida.)

SEGUNDO

Negro, meano y de buena presencia.

Pascual Bueno le lancea por verónicas superiormente, escuchando muchas palmas.

El toro, que es muy bravo, toma cinco varas, despenando dos jacos y luciendo los espadas en los quites.

Pascual coge los palos y después de una artística preparación, prende un par colosal, siendo ovacionado.

Con la muleta realiza una faena valiente, y acaba de una media ladeada y un descabello. (Palmas.)

TERCERO

Negro, grande.

Freg es aplaudido en unos lances. Cuatro varas por un jaco muerto.

En banderillas nadie, y el petit Freg, después de una faena inteligente en la que demuestra arte y valentía, da una estocada algo desprendida que acaba con la vida del tercero.

CUARTO

Meano, listón y de preciosa estampa.

Es regularmente lanceado por Copao. Los piqueros medio asesinan al toro.

Oye palmas Malagueño en un par, y el Valenciano, tras una faena mediana en la que sufre un achuchón peligroso, termina de dos pinchazos y una media delantera.

QUINTO

Negro, como su hermano y bien de agujas.

Es ovacionado Pascual en unos lances artísticos.

El toro, que es muy bravo, toma seis varas, matando tres caballos.

Los banderilleros no se lucen nada.

El mejicano, después de brindar a D. Federico Rodríguez, hace una faena valiente para dar fin de una estocada caída que mata. (Palmas y una tarjeta ¡...!)

SEXTO

Negro.

Freg no hace nada con el capote, en cambio Malagueño oye palmas toreándole por verónicas.

El toro es condenado a fuego por precipitación de la presidencia, y Alfredo Freg hace una labor con la muleta, pesada é insulsa.

Varios pinchazos entrando mal, y pasado el tiempo reglamentario, salen los mansos llevándose el toro a los corrales. (Bronca.)

RECUMEN

Los toros, que sin duda han sido los mejores que han pisado esta arena; una estocada de Copao, un par de Pascual y una faena de muleta de Freg; ¡Así sea siempre!

SOLIS

EN PROVINCIAS

EN SEVILLA

La segunda de feria.—Gallito y Belmonte, con toros de Parladé

SEVILLA, 18.—Hay un lleno completo en la plaza.

Los tendidos ofrecen brillantísimo aspecto, pues casi todas las mujeres lucen la clásica mantilla.

Los cuadrillas son ovacionadas al hacer el pase.

Primero.—Negro, gordo y cornicorto. Gallito lancea sin pena ni gloria.

Hay cinco varas, un tumbó y un jaco difunto.

Gallito y Belmonte, hacen quites superiores, siendo ovacionados.

Almeidro y Blanquet, cumplen con los palos.

Joselito hace una faena valiente, pero movida, en la que sobresalen algunos molinete, poniendo fin a la cosa con dos pinchazos y una estocada tendida. (Palmas.)

Segundo.—Negro, apretado de cuerna. Belmonte instrumenta unos lances a la verónica buenos todos y superior uno de ellos.

En el primer tercio, hay cuatro varas y un buen quite de Belmonte.

Pinuras y Piliñ banderillean bien.

Belmonte, temerario de puro valiente, muletea con pases naturales de pecho, de rodillas y de molinete, parando y con arte, y finura de torero de chipén. (Olés de entusiasmo.)

Un pinchazo y una estocada colosal que mata sin puntilla. (Gran ovación, vuelta al ruedo y demanda de oreja.)

Tercero.—Negro, no muy grande.

Joselito lancea sin la debida quietud en los pies.

Cinco varas, dos caballos muertos y lucimiento de los espadas al quitar, es lo que hay en el primer tercio.

En banderillas, nada digno de mención.

Joselito comienza el muleteo movico, pero luego se enmienda y hay dos pases de rodillas buenos.

Aprovechando, agarra una estocada corta y tendida que mata. (Palmas.)

Cuarto.—Castaño, grande, gordo y abierto de cuerna.

Belmonte coloca al bicho en suerte con unos capotazos inteligentes.

LA MARAVILLA AGUA MINERAL : DE COSLADA :

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pidase en todas las farmacias.

Compañía Colonial

CALLE MAYOR, 18 Y MONTERA, 8

CHOCOLATES CON VAINILLA
de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas
Nueva clase especial
á 1,50 PESETAS
con canela y sin ella



MELILLA

Barquillo, 6, duplicado

Juguetes finos

Coches para niños

Juegos de Sport

Stazengers Lawn--Tennis

Para buenos impresos, sellos de caucho y placas esmaltadas
Encomienda, n.º 20

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos
Géneros de punto,
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.--ECONOMIA.--Precio fijo

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS

- DE -

RAFAEL BARRIO

CARMEN, 18, TELEFONO NUM. 195

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO

Y SALOL ALCANFORADO

para la curación de la BLENNORRAGIA, GONORRAGIA, CATARROS DE LA VEJIGA y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple influencia balsámica de la ausencia de sandalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; con de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, GUBERA, etc., y tienen sobre las de sandalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 88. Barcelona, Rambla de las Flores, 8.



EL CENTRO

Plaza del Angel 6

Teléfono 1.979

Gran exposición de muebles
de todos los estilos

Lo más elegante. * Lo más barato

Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

:: OBRAS NUEVAS ::



SOTANAS

IDEARIO RADICAL

CONOCIDAS

DE NUESTRO QUERIDO AMIGO Y SOBRERRELIGIONARIO D. ALVARO DE ALBORNOZ, EX DIPUTADO A CORTES POR ZARAGOZA-BORJA. HALLASE EN VENTA EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS DE ESPAÑA Y EN LA ADMINISTRACION DEL PERIODICO EL RADICAL, CALLE O'DONNELL, 6, MADRID. DONDE PUEDEN HACERSE DIRECTAMENTE LOS PEDIDOS DE IMPORTANCIA

PRECIO: TRES PESETAS

Esquelas de defunción hasta las 4 de la mañana

EUROPINT

La famosa pintura lavable en polvo, antiséptica, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 65 matices diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.215. Apartado 411.-Madrid

La Compañía Madrileña de Urbanización remitirá gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos á quien lo solicite. Venta al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5.-D. Luis V. Hegas, Alcalá, 78.-Don Eduardo Díaz Herrera, Desaguadero 9, 11 y 13. D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes, 84.-Señora Viuda de Aguilera, Huertas, 89

RETRATOS

BIBUJO Y PINTURA

al óleo desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 5 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 18 pesetas.

LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 3 pesetas.

CARLOS HARR. Paisaje, 1,50 por 1,00 metros, 150 pesetas.

SANTIAGO MUSI. SOL: Paisaje, copia espléndida, 1 por 2 metros, 18 pesetas.

SIMONE. El cerro de la montaña, 1 por 1,20 metros, 200 pesetas.

Razón en esta Administración

AVISO

Nuestros suscriptores, industriales ó comerciantes, que necesiten obreros ó dependientes, pueden anunciarlo gratis en la sexta planada nuestro periódico.

ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el VINO FOSFATADO VICTORIA

BOTELLA DE 750 GRAMOS, UNA PESETA

REUMATICOS! SI QUEREIS VER DESAPARECER VUESTROS DOLORES, USAD EL

BALSAMO VICTORIA

que á base de Mesetán, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacia.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirle con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

PRECIO, 2 PESETAS. POR CORREO, 2,50 PESETAS

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA á la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Madrid, Victoria, números 6 y 8 (junto á la Puerta del Sol)

Se admiten anuncios

CORSES REGULEZ

Hechos á la medida. Desde los más modestos á los de más lujo.

9, Bordadores, 9

¿Sabe usted

Cómo funciona un SUBMARINO

Cómo funciona un TORPEDO

Cómo funciona una MINA FLOTANTE

Cómo funciona una MINA SUBMARINA

Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS * PRECIO: 1,50, 2 Y 3 PTAS.

Las subsistencias han bajado desde que se sirven los desayunos (café con media, 0,25) de **EL CAFETAL** -- Corredera Baja, 4

Imp. de P. H.--Se confecciona toda clase de trabajos tipográficos.

Grandes novedades en sombreros, gorras y fantasía para niños

José María Santos

15, Plaza Mayor, 16

MADRID

Fábrica de sombreros y gorras movida

á vapor

Zabaleta, 15 (Prosperidad)